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1. Согласно основным направлениям 
денежно-кредитной политики (ДКП), 
задача ЦБ на перспективу ближайших трех 
лет – создать условия для успешной транс-
формации экономики России в новых усло-
виях. ЦБ отмечает, что  свой вклад в транс-
формацию экономики он будет вносить 
через обеспечение ценовой стабильно-
сти, а таргетирование инфляции является 
лучшим для этого способом. То есть цель 
ДКП не меняется – постоянно поддержи-
вать годовую инфляцию вблизи 4%.

Все по-старому! С удивительной настой-
чивостью, может, чисто умозрительно, 
ЦБ борется с инфляцией. Ради сдержива-
ния инфляции он в марте 2022 года повы-
шал ключевую ставку до 20%. Потом был 
период поэтапного снижения ключевой 
ставки, а 28 октября 2022 г. ЦБ оставил неиз-
менной ключевую ставку на уровне 7,5%. 

И это при том, что, по данным самого ЦБ, 
текущие темпы роста потребительских цен 
остаются пониженными, годовая инфляция 
замедляется, а в ближайшие месяцы из-за 
снижения потребительского спроса будут 
действовать дезинфляционные факторы. 
При этом на динамику цен в перспективе, 
по мнению ЦБ, может повлиять частичная 
мобилизация, и через какое-то время ска-
жутся  проинфляционные факторы.

То есть сейчас инфляция замедлилась, и 
теоретически можно было бы ставку сни-
зить, но ЦБ решил ее не снижать, оставить 
– 7,5 %.  При том, что рентабельность у про-
мышленных предприятий в РФ на уровне 
5%. Значит, предприятия реального сек-
тора не могут рассчитывать на получение 
необходимых для развития финансовых 
ресурсов, если правительство не субсиди-
рует соответствующие программы. Однако 
ресурсов у правительства на все не хватит. 
То есть опять сегмент малого и среднего 
бизнеса (МСП), который не попадает под 
программу льготного кредитования, оста-
нется без поддержки и доступных креди-
тов. А это сокращение занятости миллио-
нов тружеников.

Иначе бы, наоборот, для преодоления 
негативных последствий на рынке труда 
следует быстрее стимулировать автомати-
зацию и роботизацию на предприятиях, 
наращивать собственное производство. 
А для этого нужно дешевое кредитова-
ние для капвложений. Тогда и инфляцион-
ного давления не будет, и экономика ста-
нет расти. Но нет, не будет дешевых кре-
дитов, ведь ЦБ не отвечает за экономиче-
ский рост! 

2. В экономике РФ перестал работать 
принцип «мирного» времени, предпола-
гающий, что снижение ключевой ставки 
делает кредиты доступнее. Теперь положе-
ние и в экономике, и у конкретных заемщи-
ков настолько неопределенное, что банки 
закладывают возросшие риски в стоимость 
займов вне зависимости от решений, при-
нимаемых ЦБ. Средние ставки по потреби-
тельским кредитам в 20 крупнейших бан-
ках РФ растут, начиная с середины сентя-
бря, и к ноябрю – они все на уровне 20% 
годовых, несмотря на демонстрирование 
снижения ЦБ (данные обзора «Финус-
луг» Московской биржи). Создается как 
бы двухуровневая система кредитования – 
кредитование по льготным ставкам в рам-
ках господдержки, и для всех остальных – 
на рыночных принципах.

Как же тогда стимулировать экономиче-
скую активность, если доступность креди-
тования не гарантирована даже при сниже-
нии ключевой ставки? Экспертами предла-
гаются разные способы, например, сделать 
определенную «страховку-бронь» для кон-
кретного вида заемщика, чтобы банки не 
видели высоких рисков невыплат по зай-
мам для такой категории заемщиков. Но 
это все больше усложняет процесс и повы-
шает риск коррупционности. 

А может быть, обратиться к советскому 
опыту? В СССР была построена двухкон-
турная денежная система. Безналичные и 
наличные деньги были взаимно неконвер-
тируемыми. Безналичные деньги обеспе-
чивали функционирование строительства, 
промышленности, сельского хозяйства 
независимо от рыночного спроса-предло-
жения. Наличные деньги обеспечивали 
рыночные операции. 

Причем безналичные деньги бесполезно 
было красть, потому что их нельзя реали-
зовать на рынке, ими нельзя дать взятку. 
Эти расчетные цифры можно было исполь-
зовать только для обеспечения экономиче-
ских операций между предприятиями. 

Из-за того, что промышленный (безна-
личный) и рыночный (наличный) денеж-
ные контуры были изолированы друг от 
друга, страна могла инвестировать в соб-
ственное развитие столько безналичных 
денег, сколько нужно и насколько позво-
ляли физические возможности. Безналич-
ные деньги просто вливались в экономику 
и изымались из экономики, когда необхо-
димость в них пропадала. При этом ника-
кой инфляции, никакого роста цен не 
могло быть в принципе, потому что безна-
личные деньги не могли перетечь в рыноч-
ный контур. Может быть, это решение для 
нас в настоящее время, когда нужно обе-
спечить рывок в развитии промышленно-
сти?!

3. Одним из главных факторов усиле-
ния инфляции ЦБ видит потребительский 
спрос. Населению банк помогать не стре-
мится, а вот госкомпании готов поддер-
жать всем, чем может. 

В 2021 г. ЦБ выпустил в обращение 
1 трлн руб. на поддержку 7 банков, постра-
давших от оттока капитала, а в 2022 г стал 
списывать замороженную валюту с баланса 
ФНБ. Только за июнь и июль 2022 г. ФНБ 
потерял 1,6 млрд евро, 166 млн фунтов 
стерлингов и 27,5 млрд йен, а взамен в июне 
2022 г. ЦБ РФ напечатал 630 млрд рублей. 
Часть средств направили на финансиро-
вание дефицита федерального бюджета, а 
остальные 340 млрд руб. получили госком-
пании. В том числе госкорпорация «Дом 
РФ» – 50 млрд руб., РЖД – 250 млрд руб.; 
Газпромбанк – 50 млрд руб., «Аэрофлот» – 
52,5 млрд руб.  На докапитализацию Госу-
дарственной транспортно-лизинговой ком-
пании предоставили 58,3 млрд руб. (ист.: 
https://rosnadzor.com/ 2022/ 09/12/).

Таким образом, ЦБ влил деньги в эко-
номику и  создал условия для инфляции, а 
затем с ней же борется. Возникает вопрос: 
«Можно ли бороться с инфляцией и одно-
временно ее провоцировать?» Ответ: «Да, 
если это надо избранным». И малый бизнес 
доступа к дешевому капиталу не получил.

ЦБ всячески тормозит повышение вну-
треннего спроса и сдерживает рост денеж-
ной массы. Коэффициент монетизации в 
РФ в разы меньше, чем в развитых странах, 
и находится на уровне 50%. 

4. Со сдерживанием роста денежной 
массы руководство ЦБ связывает и при-
остановку закупки золота у наших золо-
тодобытчиков. «…На текущий момент 
покупка золота нецелесообразна в силу 
того, что это создаст дополнительный 
импульс к росту денежной массы» (источ-
ник: зампредседателя ЦБ РФ А. Заботкин. 
Октябрь 2022 г., Banki.ru).

По рекомендациям МВФ, в развиваю-
щихся странах в структуре международ-
ных резервов золото должно составлять 
порядка 20%, а остальное – только в ино-
странной валюте или иностранных гос-
бумагах.  Наш ЦБ  всегда указания МВФ 
выполнял. На 1 января 2022 г. в структуре 
ЗВР составляло 21,5% (в Германии – 70%, 
США – 75%, в Италии – 67% и т.д.)

Неудивительно, что методички МВФ до 
сих пор в ходу у нашего ЦБ и Минфина, 
ведь представителем РФ в Совете управ-
ляющих (высший орган МВФ) является 
наш министр финансов, его заместителем 
– глава ЦБ РФ. 

Спрашивается, зачем же России в совре-
менных геополитических условиях тесно 
сотрудничать с МВФ – в одном из специ-
ализированных международных учрежде-
ний ООН со штаб-квартирой в Вашинг-
тоне?! На сегодняшний день сотрудниче-
ство России с МВФ сводится к оказанию 
консультативной деятельности фондом, 
а сейчас это становится неактуальным. 
Зачем нам платить взносы и продолжать 
взаимодействие России с МВФ?

5. В ДКП отражается, что ЦБ будет и 
дальше следовать стратегии плавающего 
валютного курса. Курс рубля определяется 
преимущественно спросом и предложе-
нием экспортеров и импортеров на валют-
ном рынке. Но ведь «болтанка курса» при-
вела к резкому падению инвестиционной 
и инновационной активности, т.к. ничего 
невозможно прогнозировать. Обогати-
лись только манипуляторы на финансовом 
рынке.

Если ЦБ не регулирует курс, его регули-
руют валютные спекулянты.

6. В Основных направлениях ДКП про-
возглашено, что  ЦБ не видит «весомых 
причин» для сохранения масштабных огра-
ничений на движение капитала, возможно, 
лишь продолжит постепенное смягчение! 
По мнению руководства ЦБ, ограниче-
ния на мобильность капитала значительно 
осложняют текущую экономическую дея-
тельность, могут ухудшить инвестици-
онный климат, а также препятствовать 
получению выгод открытой экономики в 
будущем. Но мы уже получили выгоды от 
открытой экономики!

Отток капитала из России в 2022 г., по 
прогнозу самого ЦБ, составит 251 млрд 
долларов. Это практически четверть от 
общей суммы вывода капитала за послед-
ние 20 лет. ЦБ  отмечает, что отток капи-
тала учитывает разные операции, кото-
рые прямым оттоком не являются. Но в 
нынешних условиях эта огромная сумма 
образуется в основном из-за разреше-
ния экспортерам не только не прода-
вать в обязательном порядке валютную 
выручку, но и оставлять ее на счетах в 
зарубежных банках. Это – неприток капи-
тала за проданные товары. Как бы при-
глашает недругов: Замораживайте дальше 
наши деньги! 

Одна из причин смягчения валютного 
регулирования – положительный торго-
вый баланс в РФ, сальдо за январь-сен-
тябрь 2022 составило $251 млрд. Валютный 
навес сподвигнул ЦБ снизить валютные 
ограничения и отменить требования по 
обязательной продаже валютной выручки 
нашими экспортерами. Возникает вопрос: 
«Что, России деньги не нужны!? Бедных 
стало меньше!? Импортозамещение на 
деле, а не на словах, уже осуществили и 
отечественные самолеты, станки, машины, 
компьютеры и т.д. производим в нужных 
количествах и требуемого качества?!» Эти 
вопросы можно продолжать. 

Нет, валютная выручка стране очень 
нужна. Только ею надо грамотно пользо-
ваться. Например, возможно, совместно 
с Минпромторгом, Минэкономразвития 
и т.п. принять общее решение и пересмо-
треть подходы к внешнеэкономической 
деятельности. Зачем ее в таких объемах 
вести, чтобы потом выводить из страны 
средства и создавать условия для их замо-
розки?! 

Может быть, целесообразно осущест-
влять экспорт наших ресурсов только в 
обмен на импорт необходимых нам това-
ров. Работать надо над этим вопросом, а 
не просто вновь разрешить уводить деньги 
из страны. ЦБ должен стать полноценным 
государственным институтом, входящим 
в состав исполнительной ветви власти, а 
главной его целью должно стать обеспече-
ние экономического развития страны, а не 
«таргетирование инфляции». 

7. В основных направлениях ДКП отра-
жены три сценария развития экономики 
РФ до 2025 г. Базовый сценарий предпо-
лагает возобновление действия механизма 
бюджетного правила с 2023 г. и предпо-
лагает, что российская экономика посте-
пенно адаптируется к новым реалиям за 
счет образования новых экономических 
связей, включая развитие параллельного 
импорта. 

Вновь бюджетное правило, параллель-
ный импорт, все это не то, что надо! Нам 
нужен прорыв в развитии своей промыш-
ленности, нужно создавать свое производ-
ство. России нужно построить техноло-
гический суверенитет и очень быстро, но 
основные направления ДКП на 2023–2025 
гг. не предусматривают создания необхо-
димых условий для этого!

Н.В. КОЛОМЕЙЦЕВ, депутат Госдумы

ОПАСНОЕ  
ДВИЖЕНИЕ 

Об основных направлениях денежно-кредитной 
 политики ЦБ РФ в 2023–2025 гг.

Эту озабоченность одного из руководителей фракции КПРФ в 
Госдуме читателю можно рассмотреть на фоне обзора эконо-
мической политики РФ крупного специалиста, нашего посто-
янного автора профессора Валентина Катасонова. (3-я стр.)

«Круглый стол» в Госдуме: кодекс народной чести

Уважаемые товарищи!
Уверен, что все, кто прочитал 

текст нашего проекта Избиратель-
ного кодекса, обратили внимание, 
что ряд его положений исправляет те 
довольно уродливые искажения изби-
рательного законодательства, кото-
рые были приняты в последние годы. 
Эти изменения в законах и процедурах 
проведения выборов последние три 
десятилетия возникли не просто так.

В результате контрреволюцион-
ного переворота 1991–1993 годов был 
разрушен Советский Союз, произве-
ден отказ от народовластия и социа-
лизма, а нашу страну насильно зата-
щили в мировую капиталистическую 
систему на правах зависимого сырье-
вого придатка. Растащили народную 
собственность путем приватизации 
по частным карманам олигархов, а 
богатства страны отдали на поругание 
транснациональным компаниям и ино-
странным державам. Политическим 
обеспечением этой жуткой экономи-
ческой политики стала система вла-
сти, которая регулярно воспроизво-
дит себя, так сказать, путем выборов. 
Именно для обеспечения бесперебой-
ности сохранения власти в руках пред-
ставителей крупного олигархического 
бизнеса избирательное законодатель-
ство в нашей стране постоянно пере-
писывается. Не будет преувеличением 
сказать, что ни одни выборы в России 
не проводились по тем же законам, 
по которым проводились предыду-
щие. Каждый раз вносились какие-то 
изменения, подавляющее большин-
ство из которых было в конечном итоге 
направлено на защиту интересов пра-
вящей верхушки, на обеспечение воз-
можности представителям интере-
сов капитала оставаться во власти как 
можно дольше.

Сейчас степень искажения избира-
тельного законодательства уже дошла 
до такого предела, когда сам институт 
выборов, само существование выбо-
ров под угрозой. Внедрение дистан-
ционного электронного голосования, 
электронных списков избирателей, 
отмена статуса члена участковой изби-
рательной комиссии с правом совеща-
тельного голоса, принцип оседлости 
для наблюдателей, отстранение кан-
дидатов от предвыборной гонки путем 
выискивания недочетов в документах и 
откровенной юридической казуистики, 
чрезвычайно активное вмешатель-
ство органов исполнительной власти 
в ход выборов, политические пресле-
дования и многое-многое другое – все 
это изуродовало до крайней степени 
избирательный процесс и само право 
избирать и быть избранными.

Выборы надо спасать. В этих усло-
виях то, что партией подготовлен про-
ект нового Избирательного кодекса, 
– это действительно очень большое 

дело. Огромная работа была проде-
лана нашими товарищами, в первую 
очередь Ю.П. Синельщиковым, дру-
гими нашими опытными юристами. 
Назову только один параметр: доку-
мент содержит 464 страницы. На них 
воплощен в том числе и гигантский 
опыт нашей партии, наших активи-
стов, наблюдателей, агитаторов, кан-
дидатов и др. Я тоже поучаствовал и 
порядка 70 предложений дал в проект 
– почти все они учтены, кроме самых 
радикальных. Я не в обиде, может 
быть, это даже правильно, хотя я пред-
лагал снимать кандидатов с предвы-
борной гонки за неучастие в дебатах 
без уважительной причины и еще там 
некоторые вещи. 

Проект кодекса содержит ряд эле-
ментов новизны и изменений, направ-
ленных на глубокое оздоровление 
избирательного законодательства.

1. Выборы проводятся в последнее 
воскресенье марта, что повысит явку 
избирателей, поскольку этот период, 
как правило, не используется для отпу-
сков или дачных мероприятий.

2. Возврат к однодневному голосо-
ванию.

3. Отказ от дистанционного элек-
тронного голосования (далее – ДЭГ).

4. Запрет на использование допол-
нительных возможностей реализа-
ции избирательных прав вне помеще-
ния для голосования (на придомовых 
территориях, на территориях общего 
пользования и в иных местах).

5. Предлагается поставить заслон 
использованию целого ряда грязных 
политических технологий, в том числе 
так называемых «паровозов».

6. Отмена «муниципальных филь-
тров».

7. Принцип неизменности норма-
тивной правовой базы в период изби-
рательной кампании приобретает осо-
бое значение. Законопроектом пред-
лагается применять нормативные 
акты (по вопросам подготовки и про-
ведения выборов), которые вступили 
в законную силу за шесть месяцев до 
дня назначения выборов.

8. Законопроектом предлагается 
отказаться от формирования изби-
рательных участков со значительным 
числом избирателей. Необходимо  
установить верхний предел численно-
сти избирателей на участках до трех 
тысяч человек.

9. Проект Кодекса предусматри-
вает дальнейшее совершенствование 
системы формирования и деятельно-
сти избирательных комиссий.

Избирательные комиссии будут 
формироваться на основании пред-
ложений политических партий, в пер-
вую очередь, из представленных в 
Госдуме, законодательных органах 
субъектов РФ. Оставшиеся вакантные 
места распределяются путем жере-

бьевки между представителями иных 
политических партий и общественных 
организаций.

Политическая партия вправе при-
нять решение о досрочном прекра-
щении полномочий направленного 
ею представителя в избиркоме с вне-
сением предложения по кандидатуре 
нового члена комиссии.

С целью повышения независимости, 
самостоятельности, вывода из-под 
влияния правящей партии и исполни-
тельных органов власти в состав изби-
рательных комиссий не смогут входить 
государственные и муниципальные 
служащие. Председатель, замести-
тель председателя и секретарь изби-
рательной комиссии любого уровня 
должны представлять различные 
политические партии. Председателем 
участковой избирательной комиссии 
не может быть руководитель органи-
зации, где располагается помещение 
для голосования. Председатель изби-
рательной комиссии не должен иметь 
преимуществ в процессе голосова-
ния при принятии решений (не имеет 
решающего голоса в случае равного 
числа голосов членов комиссии с пра-
вом решающего голоса, поданных «за» 
или «против»).

Особое мнение члена комиссии с 
правом решающего голоса, несоглас-
ного с позицией комиссии, должно 
публиковаться совместно с принятым 
решением.

10. Корректируются требования 
к работе избирательной комиссии, 
которая в соответствии с проектом 
Кодекса не вправе отказать в реги-
страции кандидата (списка кандида-
тов) в случае неизвещения (несвоев-
ременного извещения) его о фактах 
выявления неполноты сведений о кан-
дидатах, отсутствия каких-либо доку-
ментов, неверного их оформления.

11. Исходя из принципов открыто-
сти и гласности в деятельности изби-
рательных комиссий, в помещении для 
голосования обязательно должны при-
меняться средства видеонаблюдения 
и при наличии технической возможно-
сти – трансляция изображения в сети 
«Интернет». Ликвидация препятствий 
к ознакомлению с видеоматериалами.

12. Разрешается в уведомитель-
ном порядке проводить предвыбор-
ную агитацию в форме агитационных 
митингов, демонстраций, шествий и 
пикетирований.

Депутаты всех уровней будут вправе 
вести предвыборную агитацию, сбор 
подписей избирателей наряду с поли-
тическими партиями, если при этом не 
используются преимущества служеб-
ного положения.

В совместных агитационных меро-
приятиях (дискуссии, «круглые столы», 
в радио- и теледебатах) кандидаты 
принимают личное участие. Дове-

ренным лицам такое право не предо-
ставлено.

13. Проектом Кодекса предусмо-
трено восстановление для избирате-
лей возможности голосовать «против 
всех».

14. Законопроект предлагает вве-
сти норму, позволяющую взыскивать 
расходы на подготовку и проведение 
повторных выборов в связи с отказом 
от участия кандидата в выборах или 
отзывом кандидатов без вынуждаю-
щих обстоятельств.

15. В случае использования на 
выборах вместо стационарных ящиков 
для голосования технических средств 
подсчета голосов предусмотрен меха-
низм проведения контрольного под-
счета голосов избирателей путем 
жеребьевки.

16. Проектом Кодекса предусмо-
трено, что при введении режима повы-
шенной готовности или чрезвычай-
ной ситуации на территории Россий-
ской Федерации, субъекта Российской 
Федерации голосование может быть 
отложено по решению ЦИК РФ.

17. Законопроектом предлагается 
определить единый способ распреде-
ления мандатов на выборах депута-
тов всех уровней. Наиболее простой и 
справедливый – способ естественной 
квоты Хэйра-Нимейера (метод наи-
больших остатков).

18. В законопроекте предусмотрено 
регулирование вопросов, связанных с 
проведением референдумов. В доку-
менте дано понятие референдума, 
отражены принципы его проведе-
ния, предусмотрены права граждан в 
референдуме, определены его этапы, 
статус участников, источники форми-
рования фондов референдума, усло-
вия информационного, агитационного 
обеспечения, гарантии прав избирате-
лей, определение результатов и ито-
гов референдума.

19. Законопроектом зафиксиро-
вано, что граждане и организации 
вправе обращаться с жалобами по 
поводу выборов в органы прокура-
туры, внутренних дел, Следственного 
комитета, избирательные комиссии, а 
также в суд.

Мы понимаем, что даже идеально 
отрегулированные с точки зрения 
закона выборы при капитализме все 
равно будут подвергаться искаже-
ниям и влиянию денежных мешков, 
частных и государственных СМИ, 
давлению админресурса и т.п. Более 
того, мы понимаем, что завоевать всю 
полноту власти одними лишь только 
выборами, мягко говоря, затрудни-
тельно. Хотя прецеденты есть – бук-
вально недавно левые победили на 
выборах в Бразилии, в Боливии, и 
даже в Колумбии, которая всегда 
была своеобразным форпостом США 
в Южной Америке.

Мир идет влево, и это совершенно 
закономерно, что со стороны круп-
ного капитала идут препятствия для 
легальной политической борьбы через 
выборы.

Когда-то давно, когда капитализм 
только утверждался как господствую-
щий строй, демократические права и 
свободы, лозунги создания республики 
и утверждение гражданских и избира-
тельных прав были необходимы бур-
жуазии для борьбы с феодальной ари-
стократией, для свержения монархий 
и преодоления феодализма, для осу-
ществления перехода к новому строю, 
для утверждения собственного господ-
ства. Однако как только капитализм 
утвердился в качестве господствую-
щего строя вместе с присущими ему 
политическими институтами (как пра-
вило, в форме буржуазной республики), 
демократические права и свободы 
стали для власти капитала обузой.

Завершая свое выступление, я бы 
хотел процитировать знаменитую речь 
товарища Сталина на XIX Съезде КПСС:

«Буржуазия – главный враг 
освободительного движения – 
стала другой, изменилась серьез-
ным образом, стала более реакци-
онной, потеряла связи с народом 
и тем ослабила себя. Понятно, что 
это обстоятельство должно также 
облегчить работу революционных 
и демократических партий.

Раньше буржуазия позволяла 
себе либеральничать, отстаивала 
буржуазно-демократические сво-
боды и тем создавала себе попу-
лярность в народе. Теперь от либе-
рализма не осталось и следа. Нет 
больше так называемой «свободы 
личности» – права личности при-
знаются теперь только за теми, у 
которых есть капитал, а все про-
чие граждане считаются сырым 
человеческим материалом, при-
годным лишь для эксплуатации. 
Растоптан принцип равноправия 
людей и наций, он заменен прин-
ципом полноправия эксплуататор-
ского меньшинства и бесправия 
эксплуатируемого большинства 
граждан. Знамя буржуазно-демо-
кратических свобод выброшено за 
борт. Я думаю, что это знамя при-
дется поднять вам, представите-
лям коммунистических и демо-
кратических партий, и понести 
его вперед, если хотите собрать 
вокруг себя большинство народа. 
Больше некому его поднять».

Как вы видите, слова товарища Ста-
лина как никогда актуальны. Понимая, 
что сегодня борьба за демократию 
неотделима от борьбы за социализм, 
КПРФ внесла наш проект Избиратель-
ного кодекса и будет бороться за его 
продвижение.

Очередная группа каза-
ков-добровольцев оренбург-
ской общественной организа-
ции «Рубеж» отправилась на 
Донбасс для участия в специ-
альной военной операции. Эту 
группу возглавляет опытный 
боец, неоднократно бывавший 
в горячих точках, с позывным 
Веселый. Первая группа каза-
ков-добровольцев выехала в 
ЛНР еще в марте. Затем неод-
нократно ряды добровольцев 
пополнялись новыми отрядами. 
Сегодня они сражаются в раз-
личных военных подразделе-
ниях, находящихся в Луган-
ской и Донецкой народных 
республиках, в Харьковской и 
Херсон ской областях.

Казаки-добровольцы прини-
мали активное участие в боях 
под Изюмом, Харьковом, Лиси-
чанском, Северодонецком, Пав-
ловском, Херсоном и в других 
боевых точках. Казаки не ждали 
мобилизации. Они хорошо 
понимают истинные россий-
ские национальные интересы, 
необходимость защиты русских 
земель Новороссии и русскоя-

зычного населения от зверств 
националистов и бандеров-
цев. А также трезво оценивают 
складывающуюся ситуацию, и 
понимают, что без их патрио-
тического понимания происхо-
дящего и их ответственности 
победить будет сложнее.

К их отъезду со всех концов 
Оренбургской области при-
шла поддержка. Оренбуржцы 
прислали теплые вещи, про-
дукты, специальную электрон-
ную технику и средства связи. 
На напутственном митинге 
отряду казаков депутаты Зако-
нодательного собрания фрак-
ции КПРФ вручили Красное 
Знамя СССР и Красное Знамя 
Победы, а походный атаман 
Веселый был награжден памят-
ным орденом «И.В. Сталин». 
Также были переданы для вру-
чения отличившимся бой-
цам-казакам памятные медали 
«100 лет СССР». 

В.Г. НОВИКОВ, 
доброволец  

мартовского призыва

Оренбургская область

Уральские казаки идут на фронт

Денис ПАРФЕНОВ, депутат Госдумы (КПРФ): 

«Выборы надо спасать»
К ЧИТАТЕЛЯМ: ВКЛЮЧАЙТЕСЬ В ОБСУЖДЕНИЕ l ЖДЕМ ПИСЕМ
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Реальные масштабы 
ограбления России

Мы ведем необъявленную 
войну с коллективным Запа-
дом, но при этом механизмы 
ограбления этим самым Запа-
дом России продолжают функ-
ционировать, и масштабы его 
только нарастают.

Сегодня ни у кого уже нет со-
мнения, что Российская Феде-
рация все тридцать с лишним 
лет (т.е. с момента своего осно-
вания на развалинах СССР) ка-
тилась (и до сих пор, к сожале-
нию, продолжает катиться) по 
рельсам капитализма.

В мире капитализма есть своя 
иерархия: наверху находятся 
так называемые «экономиче-
ски развитые страны» («золо-
той миллиард», «богатый Се-
вер», «Запад»), а под ними все 
остальные. Последних приня-
то называть «развивающимися 
странами» и «странами с пере-
ходными экономиками» (так-
же «бедным Югом»). Но с точ-
ки зрения политической эконо-
мии, их правильнее именовать 
странами зависимого капита-
лизма. Такие страны являются 
объектами эксплуатации и гра-
бежа со стороны так называе-
мых «развитых капиталистиче-
ских стран».

Формы и механизмы эксплу-
атации и грабежа очень разно-
образны. В советское время об 
этом подробно писалось в учеб-
никах по политической эконо-
мии капитализма. Но сегодня 
эта тема в официальных СМИ 
табуирована. А она крайне ак-
туальна для нас, ибо Россий-
скую Федерацию без натяжки 
можно отнести к странам зави-
симого капитализма. Что кос-
венно признает и президент 
РФ, призывая к восстановле-
нию суверенитета России, в том 
числе экономического.

О формах, методах и меха-
низмах эксплуатации России я 
уже писал на протяжении мно-
гих лет. В частности, на эту 
тему была подготовлена и из-
дана в 2015 году книга «Огра-
бление России» (издательство 
«Книжный мир»).

Но сейчас я хотел бы остано-
виться на таком аспекте про-
блемы, как оценка масштабов 
эксплуатации и ограбления 
России. Тема крайне актуаль-
ная. Многие эксперты делали 
оценки подобного рода. Они 
сильно разнятся и чаще все-
го оказываются заниженными. 
Так, три года министр по инте-
грации и макроэкономике Ев-
разийской экономической ко-
миссии (ЕЭК) Сергей Глазьев 
назвал цифру в 2 трлн долларов 
по всем странам постсоветско-
го пространства. В том числе на 
Российскую Федерацию при-
шлось 1 трлн долларов. Но, как 
мне представляется, оценка по 
России сильно занижена.

Для того, чтобы дать оценку 
масштабов суммарного выво-
да из России самых разных бо-
гатств, следует воспользовать-
ся платежным балансом, ко-
торый составляет и публикует 
Центральный банк РФ. Эконо-
мические эксперты чаще все-
го оценивают масштабы выво-
да лишь по такой позиции, как 
чистый отток частного капита-
ла (вот и академик Глазьев дал 
оценку, базируясь на статисти-
ке чистого оттока частного ка-
питала).

Но вообще-то надо учиты-
вать и другие позиции платеж-
ного баланса. Особенно такие, 
как прирост международных 
валютных резервов Российской 
Федерации и сальдо инвестици-
онных доходов. Первая из на-
званных позиций представляет 
собой экспорт капитала в спец-
ифической форме, осущест-
вляемый денежными властями 
(Центробанком и Минфином). 
Напомню, что накануне 24 фев-
раля нынешнего года междуна-
родные резервы России соста-
вили 630 млрд долл., в том чис-
ле валютная составляющая (т.е. 
резервы без золота) – 498 млрд 
долл.

Вторая из названных пози-
ций имеет хроническое превы-
шение доходов, выплачивае-
мых иностранным инвесторам 
по отношению к доходам рос-
сийских инвесторов, получа-
емых за границей. По отдель-
ным годам минусовое саль-
до инвестиционных доходов 
астрономически большое. Вот, 
например, в 2014 году россий-
ские инвесторы получили за 
границей доходы, равные 42,8 
млрд долл., а иностранные ин-
весторы в России – 100,9 млрд 
долл. Чистое сальдо в пользу 
заграницы составило более 58 
млрд долларов.

Вот данные по чистому от-
току инвестиционных дохо-
дов за некоторые годы (млрд 
долл.): 2009 г. – 31,0; 2015 г. – 
32,7; 2017 г. – 39,9; 2018 г. – 
38,6; 2019 г. – 50,0; 2020 г. – 33,8; 
2021 г. – 43,3. Только за тринад-
цать лет (2009–2021 гг.) чистый 
отток инвестиционных доходов 
составил 549,0 млрд долл.

Поразительно, но даже в 
этом году, когда, по сути, идет 
необъявленная война России с 
коллективным Западом, по ито-
гам трех кварталов доходы, по-
лученные российскими рези-
дентами, составили 36,3 млрд 
долл., а доходы иностранцев в 
России – 75,9 млрд долл. Итого 
сальдо в пользу заграницы рав-
няется 39,6 млрд долл.

Можно поискать и другие 
позиции платежного баланса, 

в которых отражается утечка 
российских богатств за грани-
цу. Например, «Чистые ошиб-
ки и пропуски», с помощью 
которой осуществляется окон-
чательное выравнивание пла-
тежного баланса. Казалось бы, 
статья «техническая». Но в от-
дельные годы исчислялась сум-
мами во много миллиардов дол-
ларов, причем со знаком «ми-
нус».

Так, в 2012 году сумма «Чи-
стых ошибок и пропусков» со-
ставила 10,4 млрд долл. Все 
прекрасно понимают, что за 
данной «технической» статьей 
скрываются разного рода не-
учтенные операции по выво-
ду денег из страны. Я не буду 
далее излагать методологию 
оценки масштабов вывода бо-
гатств из России (т.е. ее огра-
бления). Я ее изложил в доста-
точно доступной форме еще 
двадцать лет назад в своей кни-
ге «Бегство капитала из Рос-
сии» (М.: Анкил, 2002).

Но в принципе есть гораз-
до более простой и надежный 
способ оценки ограбления Рос-
сии, который, в частности, не 
требует знаний тонкостей пла-
тежного баланса и глубокого 
понимания механизмов выво-
да капиталов и валюты из Рос-
сии. Достаточно иметь лишь 
представление о торговом ба-
лансе страны, а его конструк-
ция предельно проста и понят-
на любому школьнику и любой 
домохозяйке. Всего три состав-
ляющие: экспорт – импорт – 
 сальдо.

Россия за три десятилетия 
движения по рельсам капита-
лизма успела достаточно силь-
но увязнуть в международной 
торговле (на политкорректном 
языке – интегрироваться в ми-
ровую экономику). Вот данные 
Росстата за последние годы.

Экспорт по отношению к ва-
ловому внутреннему продукту 
(ВВП) в последние годы состав-
лял (%): 2016 г. – 25,8; 2017 г. – 
26,1; 2018 г. – 30,8; 2019 г. – 28,6; 
2020 г. – 25,8; 2021 г. – 30,9.

По импорту это соотноше-
ние равнялось (%): 2016 г. – 
20,7; 2017 г. – 20,7; 2018 г. – 20,7; 
2019 г. – 20,9; 2020 г. – 20,7; 
2021 г. – 21,3.

Примечательно, что на про-
тяжении всех трех десятиле-
тий наблюдалось значитель-
ное превышение экспорта 
над импортом. Это превыше-
ние (активное сальдо торгово-
го баланса) по отношению к 
ВВП составляло в последние 
годы (%): 2016 г. – 5,1; 2017 г. 
– 5,4; 2018 г. – 10,1; 2019 г. – 7,7; 
2020 г. – 5,1; 2021 г. – 9,6.

Если первые два показателя 
характеризуют степень зависи-
мости российской экономики 
от внешних рынков, то послед-
ний показатель дает представ-
ление о масштабах ограбления 
России. Ведь активное сальдо 
торгового баланса (профицит 
внешней торговли), в конеч-
ном счете, уходит из России по 
тем каналам, которые я выше 
назвал (чистый отток частно-
го капитала, прирост валют-
ных резервов РФ, сальдо инве-
стиционных доходов в пользу 
нерезидентов). На Россию эти 
утекающие из страны богатства 
не работают. А чаще всего ра-
ботают против России. Давая 
заметную ресурсную и финан-
совую подпитку экономик тех 
стран, которые сегодня назы-
вают Россию своим «главным 
врагом».

К сожалению, наши чинов-
ники не понимают или дела-
ют вид, что не понимают этих 
простых истин. Я был особен-
но удивлен и расстроен, ког-
да услышал рассуждения пре-
зидента Владимира Путина на 
Питерском международном 
экономическом форуме в 2019 
году. На встрече на полях фо-
рума с руководителями между-
народных информагентств пре-
зидент России обсуждал вопрос 
утечки капитала из  России.

Владимир Путин тогда за-
явил, что не видит трагедии в 
утечке капитала из России, счи-
тая ее «естественным процес-
сом». Кроме того, по его словам, 
эту утечку с лихвой перекрыва-
ет положительное сальдо торго-
вых операций. Неужели руково-
дитель государства не понимает 
такой простой истины, что поло-
жительное сальдо внешней тор-
говли как раз и является источ-
ником оттока капитала из Рос-
сии?

Теперь проведем расчет тех 
потерь, которая понесла Рос-
сия за три десятилетия так на-
зываемой «интеграции в ми-
ровую экономику». Восполь-
зуюсь статистикой Банка Рос-
сии, который с 1995 года дает 
информацию о торговом ба-
лансе (в составе платежно-
го баланса). Приведу цифры 
по активному сальдо торго-
вого баланса Российской Фе-
дерации за все 27 полных лет 
(млрд долл.): 1995 г. – 20,3; 
1996 г. – 20,9; 1997 г. – 14,2; 
1998 г. – 16,2; 1999 г. – 32,4; 2000 
г. – 57,1; 2001 г.  – 45,2; 2002 г. – 
43,7; 2003 г. – 55,8; 2004 г. – 83,6; 
2005 г. – 116,2; 2006 г. – 134,3; 
2007 г. – 123,4; 2008 г. – 177,6; 
2009 г. – 113,2; 2010 г. – 147,0; 
2011 г. – 196,9; 2012 г. – 191,7; 
2013 г. – 180,6; 2014 г. – 185,9; 
2015 г. – 148,4; 2016 г. – 90,2; 
2017 г. – 114,6; 2018 г. – 195,1; 
2019 г. – 165,8; 2020 г. – 93,4; 
2021 г. – 189,8.

В течение рассматриваемо-
го периода профицит внеш-
ней торговли колебался от года 
к году, но в целом просматри-
вается ярко выраженная тен-
денция к его абсолютному уве-
личению. Величина торгово-
го профицита в 2021 году была 
выше, чем в 1995 году в 9,35 
раза! В отдельные годы торго-
вый профицит приближался к 
планке в 200 млрд долл. Макси-
мальное значение было зафик-
сировано в 2011 году – 196,9 
млрд долл. Аномальное сни-
жение профицита в 2020 году 
было обусловлено действием 
такого фактора, как «пандемия 
ковида». Но уже в следующем, 
2021 году профицит вырос поч-
ти два раза.

Теперь мы можем взять каль-
кулятор и просуммировать 
профициты внешней торгов-
ли за все полные 27 лет. У нас 
получится 2956,5 млрд долл. В 
«кадр» наших расчетов не по-
пали первые три года существо-
вания Российской Федерации 
(1992–1994 гг.), когда торговый 
баланс также имел активное 
сальдо (о чем свидетельству-
ют такие источники, как Рос-
стат). С учетом этого можно 
смело утверждать, что суммар-
ный профицит международной 
торговли Российской Федера-
ции за три десятилетия превы-
сил 3 (три) триллиона долларов. 
Насколько это много? Для срав-
нения отмечу, что в 2021 году 
ВВП Российской Федерации, 
исчисленный по официально-
му курсу рубля, составил 1776 
млрд долл.

Еще раз подчеркну, что мас-
штабы ограбления России с по-
мощью внешней торговли име-
ют тенденцию к нарастанию. За 
последнее десятилетие (2012–
2021 гг.) суммарное превыше-
ние экспорта над импортом, со-
ставило 1558,5 млрд долл. Т.е. 
это примерно половина сум-
марного торгового профицита 
за три десятилетия.

После 24 февраля, когда на-
чалась специальная военная 
операция (СВО) на Украине, 
дисбаланс экспортных и им-
портных операций, как это ни 
парадоксально, еще более уси-
лился. По итогам первого квар-
тала этого года экспорт РФ со-
ставил 168,1 млрд долл., а им-
порт – 88,8 млрд.

По итогам второго квартала 
цифры равнялись соответствен-
но 162,2 млрд. и 71,9 млрд долл. 
По итогам третьего квартала 
– соответственно 153,0 млрд и 
84,6 млрд долл. Превышение 
экспорта над импортом по ито-
гам трех кварталов почти дву-
кратное. Из приведенных цифр 
видно, что чистая валютная 
выручка от внешней торгов-
ли страны (доходы от экспор-
та минус расходы на импорт) 
за период с января по сентябрь 
этого года включительно 238,0 
млрд долл. Это рекордный по-
казатель, превышающий даже 
рекорд за все четыре квартала 
2011 года! По итогам года, если 
прежние тенденции сохранят-
ся, профицит российской внеш-
ней торговли может достичь 
планки в 300 млрд долл.

Итак, мы ведем необъявлен-
ную войну с коллективным За-
падом, но при этом механизмы 
ограбления этим самым Запа-
дом России продолжают функ-
ционировать, и масштабы огра-
бления нарастают. Понятно, 
что при таком раскладе Россия 
имеет серьезные угрозы в ито-
гах военной операции. Чтобы 
ее выиграть, России необходи-
мо кардинально менять всю си-
стему управления экономикой 
страны.

В том числе и в первую оче-
редь, в сфере внешней торгов-
ли и внешнеэкономических 
отношений. Первое, что надо 
сделать в этой сфере – вве-
сти жесткое государственное 
управление внешней торгов-
лей. Внешняя торговля Рос-
сии должна обслуживать не 
интересы коллективного Запа-
да и узкой группы так называ-
емых «российских» олигархов, 
а обеспечивать страну жиз-
ненно необходимыми товара-
ми потребительского и про-
изводственного назначения. 
Поставки товаров на экспорт 
должны покрывать потребно-
сти России в валюте для закуп-
ки жизненно важных товаров 
и ни копейки больше!

P.S. В своих рассуждениях 
и расчетах я опирался на офи-
циальную статистику платеж-
ного и торгового балансов РФ. 
Но она отражает только те опе-
рации, которые фиксируются 
российскими банками и тамо-
женными службами. Но есть 
еще «теневые операции». Са-
мая масштабная из них – кон-
трабандная торговля товарами. 
Ее масштабы на протяжении 
всех трех десятилетий были 
очень значительными. Контра-
банда продолжается и после 24 
февраля 2022 года.

С учетом контрабандной 
торговли масштабы ограбле-
ния России оказываются еще 
более впечатляющими по срав-
нению с оценками на основе 
официального торгового ба-
ланса РФ. В своих работах про-
шлых лет я пришел к выводу, 
что поправочный коэффици-
ент, учитывающий контрабан-
ду как минимум должен рав-
няться 1,5.

Валентин КАТАСОНОВ, профессор 

Промежуточные выборы в США, борь-
ба на которых в основном разворачивалась 
вокруг проблем инфляции, преступности и 
других внутренних вопросов США, окажут 
огромное влияние на роль Америки в россий-
ско-украинском конфликте.

Лидер республиканского меньшинства в 
палате представителей Кевин Маккарти (ре-
спубликанец от штата Калифорния), наибо-
лее вероятный будущий спикер конгресса, го-
ворил о том, что Украина не получит «карт-
бланш» от США, если республиканцы будут 
контролировать нижнюю палату законода-
тельного органа США.

Победа протрамповских кандидатов от 
республиканской партии в палате предста-
вителей и сенате может усилить оппозици-
онные голоса, которые ставят под сомнение 
стабильно растущие расходы администрации 
Байдена на поддержку Украины.

«Я просто вижу приближающийся на всем 
ходу товарняк, и это Трамп и его операция, 
направленная против помощи Украине», – 
говорил в октябре в интервью MSNBC сена-
тор Крис Мерфи (демократ от штата Конне-
ктикут), подчеркнув широко распространен-
ную обеспокоенность среди демократов. Он 
добавил, что может возникнуть «настоящий 
кризис, когда республиканское большинство 
палаты представителей откажется поддер-
жать дополнительную помощь Украине».

Заявления законодателей-республикан-
цев, таких как член палаты представителей 
Марджори Тейлор Грин (штат Джорджия), 
добавили беспокойства по этому поводу. Во 
время одного из митингов на прошлой неделе 
она заявила, что большинство Республикан-
ской партии не потратит «ни цента» на по-
мощь Украине.

Безусловно, в Республиканской партии 
есть много и таких голосов, которые актив-
но поддерживают Украину на всем протяже-
нии ее конфликта с Россией, в том числе ли-
дер республиканского меньшинства в сенате 
Митч Макконнелл (республиканец от штата 
Кентукки).

Сенатор Джеймс Риш (Айдахо) и член па-
латы представителей Майкл Макол (Техас), 
ведущие республиканцы в комитетах по ино-
странным делам в нижней и верхней палатах, 
твердо выступали в поддержку вооружения 
Украины, часто подталкивая Байдена к до-
полнительным действиям.

Даниэлла Плетка, старший научный со-
трудник Американского института предпри-
нимательства (Американский институт пред-
принимательства – независимый негосудар-
ственный исследовательский институт США 
консервативного толка. Основан в 1943 году. 
Тесно связан с государственным истеблиш-
ментом США) и бывший сотрудник аппара-
та комитета по иностранным делам республи-
канского сената, сказала, что большинство 
республиканцев хотят поддержать Украину в 
борьбе с Россией.

«Для меня это великая битва рациональ-
ного против крикливого, – сказала она, явно 
относя такие фигуры, как Марджори Тейлор 
Грин, в последнюю категорию. – Но это не 
те люди, которые вообще имеют какую-либо 
власть в палате представителей или сенате».

Впрочем, верно и то, что комментарии 
Маккарти отражают скептицизм по поводу 
экономической и военной поддержки США 
Украины в его республиканской фракции.

И первое испытание силы сопротивления 
Республиканской партии оказанию дополни-

тельной помощи Украине может произойти 
еще до конца этой сессии, поскольку админи-
страция Байдена, как ожидается, будет наста-
ивать на еще одном пакете помощи даже в пе-
риод существования конгресса в «подвешен-
ном состоянии» до января 2023 года.

Член палаты представителей республика-
нец Джим Бэнкс (штат Индиана), председа-
тель консервативного исследовательского ко-
митета Республиканской партии, сказал, что 
Маккарти был «совершенно прав» со своими 
комментариями насчет «незаполненных че-
ков» на безоглядную помощь Украине.

«Теперь демократы кричат: «Конечно, 
Маккарти так говорит, потому что знает, что 
будет спикером палаты представителей». Так 
вот конгресс, даже будучи «хромой уткой» 
перед реорганизацией, все равно попытает-
ся протащить закон о новых 50 миллиардах 
долларов на помощь Украине. Но ведь это 
просто абсурд. Это безумие!» – сказал Бэнкс 
агентству Fox News в октябре.

Этот пакет, вероятно, все же будет при-
нят, поскольку демократы до января буду-
щего года по-прежнему контролируют пала-
ту представителей и сенат независимо от ре-
зультатов промежуточных выборов. Но уро-
вень оппозиции со стороны Республиканской 
партии как раз-то и может определить, какая 
часть демократического политикума останет-
ся верной идее сильной поддержки Киева. А 
замечания Бэнкса могут найти еще гораздо 
больше сторонников в том случае, если эко-
номика США столкнется с рецессией в 2023 
году.

Судя по всему, Украина будет с некоторой 
тревогой наблюдать за результатами проме-
жуточных выборов, хотя ее министр обороны 
Алексей Резников заявил на прошлой неделе, 
что он уверен, что обе партии продолжат под-
держивать Киев после встреч со своими зако-
нодателями.

«Я получил много сигналов о том, что не-
важно, кто будет рулить... двухпартийная 
поддержка Украины будет продолжена, – ска-
зал он. – Я верю в это».

Андрес Касекамп, профессор политоло-
гии в Университете Торонто, изучающий ми-
ровые войны, сказал, что Республиканская 
партия «эксплуатирует» нарратив о том, что 
Америка должна выбирать между внутренни-
ми инвестициями в США, с одной стороны, 
и помощью Украине – с другой. Он обвинил 
некоторых представителей партии в отказе от 
идеи о том, что поддержание основанного на 
правилах международного порядка отвечает 
интересам США.

«Раньше это было просто здравым смыс-
лом и было заложено в ДНК Республикан-
ской партии, – сказал он. – Теперь ультрапра-
вые популисты в партии изменили нарратив, 
и это опасно».

Пока что американцы по-прежнему в зна-
чительной степени едины в отношении того, 
что США поддерживают Украину, хотя не-
давние опросы общественного мнения и по-
казали растущий межпартийный раскол в 
этом отношении.

Опрос центра Reuters-Ipsos, проведенный 
в начале октября, показал, что 81% демокра-
тов и 66% республиканцев согласны с тем, 
что США должны продолжать поддерживать 
Украину, несмотря на ядерные угрозы со сто-
роны России.

А вот опрос, проведенный газетой Wall 
Street Journal уже в ноябре, показал, что 81% 
демократов поддерживают дополнительную 

финансовую помощь Украине по сравнению 
всего с 35% республиканцев. И в ходе это-
го опроса почти половина республиканцев 
(48%) заявили, что США «делают для Укра-
ины слишком много», по сравнению с 6% та-
ких ответов в начале российской спец опе-
рации.

«Это играет на руку России, – сказал Касе-
камп о скептицизме в отношении поддержки 
Украины. – Русские с самого начала пытались 
отговорить Запад от помощи укра инцам».

Бывший президент Трамп заявил, что ны-
нешняя политика США может привести к 
третьей мировой войне. Вместо этого он вы-
ступил за то, чтобы США оказали давление 
на Украину и подтолкнули к мирным перего-
ворам с Россией.

В октябре он нашел редкое взаимопонима-
ние с демократами-прогрессивистами в пала-
те представителей, которые опубликовали, а 
затем отозвали письмо с призывом к прези-
денту Байдену активизировать дипломатиче-
ские усилия для прекращения военного кон-
фликта на Украине.

Выборы могут укрепить ряды тех, кто скеп-
тически настроен по отношению к Украине. 
Джей Ди Вэнс, поддерживаемый Трампом 
кандидат в сенат от Республиканской пар-
тии в штате Огайо, ранее в этом году заявлял, 
что его не волнует Украина, и он хочет, чтобы 
Байден сосредоточился на проблемах южных 
границ США.

Даниэлла Плетка сказала, что обеспокое-
на тем, что крайне правые и крайне левые – 
по разным причинам – решат капитулировать 
перед Путиным и оказать давление на Укра-
ину, чтобы она заключила с Россией мирное 
соглашение.

«Я совершенно точно вижу, как сторон-
ники умиротворения Путина в демократи-
ческой партии сходятся во взглядах, если это 
можно так назвать, с тем крылом Республи-
канской партии, которое выступает под ло-
зунгом «Америка превыше всего», и делают 
неправильные вещи», – заявила она.

Несмотря на то, что Украина демонстри-
рует уверенность в постоянной поддержке 
со стороны обеих партий, представленных в 
конгрессе, Сурия Эванс-Причард Джаянти, 
старший научный сотрудник Атлантическо-
го совета, заявила, что у Киева должны быть 
причины для беспокойства.

«Президент Украины Владимир Зеленский 
в 2019 году на собственном горьком опыте 
убедился, насколько сильно внутренняя по-
литика США может повлиять на Украину», – 
написала она на прошлой неделе, имея в виду 
первый судебный процесс по делу об импич-
менте Трампа.

«Он и его команда были бы правы, если бы 
обеспокоились результатами опросов, кото-
рые выйдут на будущей неделе. Сейчас пока 
невозможно точно предсказать, выполнит 
ли Республиканская партия свои угрозы со-
кратить помощь Украине, но это определен-
но представляет собой вполне реальную воз-
можность», – добавила она.

 Колин Мейн 
The Hill, 

США

Зарубежное досье

Сократят ли США вооружение укров?
Миллиардеры 
уничтожают атмосферу 

Миллиардеры выбрасывают в 
атмосферу в миллион раз больше 
парниковых газов, чем обычные 
люди. К такому выводу пришли 
эксперты благотворительной орга-
низации Oxfam, проводившей ана-
лиз инвестиций 125 самых бога-
тых миллиардеров мира. Согласно 
данным исследования, выбросы 
парниковых газов от частных са-
молетов и яхт богачей в тысячи раз 
выше, чем у обычного человека, а 
выбросы углекислого газа – выше 
в миллион раз.

Собака-библиотекарь
Лукерия, так зовут собаку, поя-

вилась у сотрудницы Юношеской 
библиотеки республики Коми Ев-
гении Петрунёвой. Добрая и общи-
тельная домашняя питомица уже с 
сентября является главным участ-
ником нового проекта «Послушай, 
Луша». Суть проекта «Послушай, 
Луша» заключается в том, что неу-
веренные в себе и качестве своего 
чтения молодые сыктывкарцы мо-
гут улучшить свои навыки и изба-
виться от страха выступления пе-
ред публикой. Собака вниматель-
но выслушает, не перебивая и не 
делая замечаний. 

Две тысячи лет в грязи
В Тоскане во время раскопок 

банного комплекса у термаль-
ных источников нашли больше 20 
древних бронзовых статуй – это 
крупнейшая подобная находка в 
Италии и одна из богатейших в 
мире. Этрусские артефакты про-
лежали в грязи больше двух тысяч 
лет. Среди метровых статуй изо-
бражения Аполлона, богини здо-
ровья Гигиеи. Надписи на них сде-
ланы на этрусском и латинском 
языках.

«Тумблер» для сна
Российские ученые нашли груп-

пу нейронов, предположитель-
но, ответственную за погружение 
человека в состояние спячки, во 
время которой замедляются фи-
зиологические процессы в орга-
низме. «Исследуя роль психиче-
ской сферы и ее влияния на энер-
гообмен, мы идем своеобразным 
широким фронтом для подбора 
комплекса технологий, пригод-
ных для длительных космических 
полетов», – заявил замдиректора 
Института медико-биологических 
проблем РАН Юрий Бубеев.

Конец света к 2050 году?
Суперкомпьютер World One 

предсказал в 2040-50-х годах 
крах человеческой цивилизации 
в том виде, в котором мы ее зна-
ем. Практически никакие меры 
по собственному спасению лю-
дям уже не помогут. Машина учла 
множество факторов: уровни 
рождаемости, загрязнения окру-
жающей среды, запасов природ-
ных ресурсов и другие показате-
ли. Он уже прогнозировал, что в 
2020-м планета войдет в критиче-
скую фазу привычного существо-
вания.

ВОЙСКА ПЕРЕБРОШЕНЫ ЗА ДНЕПР
СПЕЦИАЛЬНУЮ военную 

операцию на Украине воз-
можно завершить достижени-
ем ее целей, не исключая мир-
ные переговоры, сказал жур-
налистам пресс-секретарь 
президента РФ Песков. Так он 
ответил на просьбу проком-
ментировать заявление прези-
дента США Джозефа Байдена 
о том, что конфликт на Украине 
можно завершить после выво-
да российских войск. При этом 
он сказал: «Но мирные перего-
воры, как мы знаем, в силу по-
зиции, занятой украинской сто-
роной, невозможны. Россия не 
фиксирует изменений в пози-
ции Киева относительно пере-
говоров с Москвой. Киев не хо-
чет переговоров, а специальная 
военная операция продолжает-
ся. Замглавы МИД РФ Андрей 
Руденко заявил, что Россия не 
ставит условий для возобнов-
ления переговоров с Украиной, 
необходима только добрая воля 
Киева. «Украина приняла закон, 
который запрещает ей вести 
мирные переговоры с Россией. 
Это их выбор, мы всегда заявля-
ли о готовности к таким перего-
ворам, которые были прерваны 
не по нашей вине. С нашей сто-
роны предварительных условий 
нет никаких, кроме главного ус-
ловия: чтобы Украина проявила 
добрую волю», – сказал Руден-
ко журналистам. Официальный 

представитель МИД РФ Мария 
Захарова заявила, что Москва 
готова к переговорам с Киевом 
исходя из реалий, существую-
щих в настоящий момент. «Мы 
по-прежнему открыты к пере-
говорам. Мы никогда от них не 
отказывались. Мы готовы их ве-
сти, разумеется, с учетом тех 
реалий, которые складываются 
на текущий момент», – сказала 
она на брифинге, комментируя 
прозвучавшие ранее из Берли-
на утверждения «об отсутствии 
у российской стороны готов-
ности к переговорам с Киевом, 
который эту готовность демон-
стрирует».

РОССИЙСКАЯ группировка 
войск осуществила маневр 

подразделений на подготов-
ленные позиции на левом бе-
регу реки Днепр, сообщил офи-
циальный представитель мини-
стерства обороны РФ. О том, 
что российские войска в бли-
жайшее время совершат ма-
невр для организации оборо-
ны в районе Херсона на левом 
берегу Днепра, накануне зая-
вил командующий российской 
группировкой войск в районе 
специальной военной опера-
ции на Украине Сергей Сурови-
кин в докладе министру оборо-
ны РФ Сергею Шойгу. Доклад 
Суровикина показал телека-
нал «Россия-24». Вчера стало 

известно, что российские во-
енные завершили переброску 
войск на херсонском направ-
лении на левый берег Днепра, 
потерь среди военнослужащих 
и техники нет. «На Херсонском 
направлении сегодня в 5 часов 
утра по московскому време-
ни завершена переброска под-
разделений российских войск 
на левый берег реки Днепр», 
– сообщило Минобороны РФ. 
«Ни одной единицы военной 
техники и вооружения на пра-
вом берегу не оставлено. Все 
российские военнослужащие 
переправились на левый берег 
Днепра», – сообщило ведом-
ство. Соединения и воинские 
части российских вооружен-
ных сил заняли заранее подго-
товленные в инженерном отно-
шении оборонительные рубежи 
и позиции. Всем гражданским 
лицам, пожелавшим покинуть 
правобережную часть Херсон-
ской области, оказана помощь 
в эвакуации. Всего с правобе-
режной части Днепра, включая 
Херсон, были эвакуированы бо-
лее 115 тысяч человек.

ПРОДВИЖЕНИЕ подраз-
делений вооруженных сил 

Украины в районе реки Днепр 
за двое суток не превысило де-
сяти километров на отдельных 
направлениях, противник оста-
новлен на удалении 30–40 ки-

лометров от района переправ 
через водную преграду, сооб-
щило Министерство обороны 
РФ. « Огнем российской артил-
лерии, ударами авиации и при-
менением минно-взрывных за-
граждений подразделения ВСУ 
остановлены, сказано в сооб-
щении. Барражирующими бо-
еприпасами «Ланцет» и огнем 
реактивных систем залпового 
огня за сутки уничтожено три 
американских буксируемых га-
убицы М777, две боевые ма-
шины пехоты и три пикапа про-
тивника. Кроме того, на минных 
заграждениях подорвалось бо-
лее 20 украинских военнослу-
жащих, два танка, две самоход-
ные артиллерийские установки 
и три боевые бронированные 
машины. Противник в течение 
минувшей ночи попытался со-
рвать перевозку мирного на-
селения и переброску войск на 
левый берег Днепра. «По пере-
правам через реку Днепр в те-
чение ночи ВСУ было нанесено 
пять ударов реактивными сна-
рядами американской системы 
залпового огня HIMARS. Рос-
сийскими средствами противо-
воздушной обороны сбиты 28 
реактивных снарядов. Еще пять 
реактивных снарядов успешно 
отклонены от целей средства-
ми радиоэлектронной борьбы», 
сказано в сообщении Минобо-
роны России.

ИнтерфаксСпецоперация на УкраинеКоротко
Министерство торговли США по 

итогам проведенного расследова-
ния решило, что Россия не может 
больше считаться страной с рыноч-
ной экономикой и статус экономи-
ки РФ будет переквалифицирован в 
нерыночный. США присвоили Рос-
сии статус страны с рыночной эко-
номикой в апреле 2002 года.

q q q 

С 24 февраля по 11 ноября в Бе-
лоруссию с украинской террито-
рии прибыло 64 288 граждан Укра-
ины, заявили в Госпогранкомитете 
республики в пятницу. За истекшую 
неделю в Белоруссию въехало око-
ло 1 300 граждан Украины транзи-
том через страны ЕС.

q q q 

Президенты Азербайджана и 
Турции Ильхам Алиев и Реджеп Тай-
ип Эрдоган провели переговоры в 
Самарканде на «полях» IX Саммита 
Организации тюркских государств. 
На встрече было подчеркнуто, что 
союзнические отношения между 
двумя странами успешно развива-
ются во всех сферах. Алиев и Эр-
доган также обсудили текущую си-
туацию и вопросы безопасности в 
регионе, обменялись мнениями об 
итогах встречи в Сочи.

q q q 

Сотрудники компании RATP, осу-
ществляющей пассажирские пере-
возки в Париже и его пригородах, 
проводят массовую забастовку: 
они недовольны условиями труда. 
В столице Франции практически 
полностью не работает метро. Семь 
линий метро закрыты, на других – 
движение поездов осуществляется 
только в утренние и вечерние часы 
пик. В забастовке также принимают 
участие сотрудники наземного об-
щественного транспорта: на треть 
сокращено количество автобусов, 
которые выйдут на маршруты в чет-
верг.

q q q 

Потребительские цены в Гер-
мании, гармонизированные со 
стандартами Евросоюза, в октя-
бре увеличились на 11,6% в годо-
вом выражении, свидетельствуют 
окончательные данные Федераль-
ного статистического управления 
страны. Темпы инфляции ускори-
лись по сравнению с 10,9% в сен-
тябре и обновили исторический 
мак симум.

q q q 

Китай продемонстрировал на 
этой неделе на авиасалоне в го-
роде Чжухай в южной провинции 
Гуандун новую версию гиперзву-
ковых противокорабельных ракет 
YJ-21, которые можно запускать с 
самолетов. Эти ракеты были уста-
новлены под крыльями бомбарди-
ровщика Xian H-6, выставленного 
на авиасалоне. 

Калейдоскоп

Переправа у Херсона
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ПРОСТРАННЫЙ до-
клад министра культуры
Ольги Любимовой на

Охотном Ряду с докладом в
рамках правительственный час
вызвал полное разочарование.
Словно в застойные годы шел
отчет о клубах, библиотеках и
стипендиях молодым: «На сего-
дня по всей стране построено,
реконструировано и капиталь-
но отремонтировано уже 1089
домов культуры. Свыше двух
миллионов человек получили
новые условия. А к 2025 году в
стране появится 1652 новых и
обновленных дома культуры».
Ну да, пока есть финансирова-
ние – идет рутинная работа, как
всегда. А восемь месяцев собы-
тий, которые потрясли Россию
и мир, не внесли никаких кор-
рективов, не требуют от мини-
стерства и законодателей новых
решений? Ну, и жизнь в тылу
ставит новые больные вопросы.

Так, главу Минкульта четко
спросили, на сколько вырастет
зарплата работников культуры
в 2023 году с учетом прогнозируемой ин-
фляции в 12,5%. И хотя спикер Володин,
казалось бы, не оставил министру места для
маневра, заметив с нажимом, что «по зар-
платам все коллеги хотят услышать», ми-
нистр оказалась совершенно не готовой,
промямлила незнамо что: «По зарплатам
еще одна большая проблема, конечно, она в
меньшей степени существует в федераль-
ных объектах, но и вообще ситуация по зар-
платам одна из самых сложных, также по-
ка... По зарплатам, я думаю, что насколько
вырастет по зарплатам, конечно, мне труд-
но сейчас судить, потому что нам предстоит
отдельно с регионами проговаривать». пе-
ред правительственным часом?

Вообще, хочу заметить, что невырази-
тельный правительственный час был
предопределен невысоким уровнем неко-
торых вопросов в высоком собрании.
Многое свелось к частностям, территори-
альным проблемкам, личным благодарно-
стям за выполненные депутатские прось-
бы. Депутат от КПРФ из Саратовской
области Ольга Алимова посетовала: мол,
не только на Украине бандеровцы и про-
чие экстремисты памятники красноармей-
цам, Ленину и Пушкину демонтируют, у
нас под боком, на ее малой родине, разру-
шили памятник времен ВОВ «под видом
реконструкции». Отвечая Алимовой, Оль-
га Любимова заверила, что по упомянуто-
му объекту ведомство готово подключить-
ся и выделить средства на спасение мону-
мента. (О, решена просто всероссийская
проблема!). «Как только погодные усло-
вия позволят», – добавил спикер Думы и
вдруг неожиданно высказался в защиту
скульптур основателя СССР. К тому же
Володин предложил депутатам не пере-
гружать Минкульт лишними задачами и
«взять шефство над памятниками Ленину
в регионах». Он подчеркнул, что «Единая
Россия» – партия, оппонирующая идеоло-
гии КПРФ, но отнюдь не в вопросах со-
хранеия памяти о Владимире Ильиче.

Самый больной вопрос – недопустимое
снижение финансирования культуры,
вдвойне резкое, поскольку дорожает все –
от строительных материалов до оборудова-
ния. Но даже в физическом объеме расхо-
ды сокращаются. Об этом прямо сказал
Сергей Шаргунов: «По информации моих
коллег, затраты на культуру к 2025 году
предложено урезать на 16,5 процента отно-
сительно расходов 2022 года».  В реально-
сти выйдет на все 50%! Но этот посыл
остался без уточнения – «по информации
коллег», а по данным министра? Тайна…

Не мудрено, что острые вопросы – сгла-
живались, оставались без ответа, а все све-
лось к цифири и бесспорным частностям:
«Мы запишем 80 концертов». Каких кон-
цертов и произведений? Мы, конечно, не
ждем «Седьмой симфонии» Шостаковича
или песни «Темная ночь», но идет, скажем,

напор авторских песен о горячих и траги-
ческих событиях. Министерство в силах
провести песенный конкурс, отобрать луч-
шее, заказать профессиональные аранжи-
ровки, привлечь хороших исполнителей,
снять выразительные клипы? Такой под-
держки нет! В реальности, наоборот, тво-
рится невообразимое. В Сети появилось
письмо поэтов, чьи сборники стихов о Дон-
бассе не допущены на стенд очередной
книжной выставки в Гостином дворе. Я не
поверил глазам, написал в оргкомитет:
«Коллеги! Прочитал в Сети, что в этом году
издательство «Питер» собиралось презен-
товать на ярмарке сборники современных
российских поэтов Анны Ревякиной, Оль-
ги Старушко и Игоря Караулова. Однако
экспертный совет non/fictio№24 решил ина-
че. Им отказали, книги оказались под непо-
нятной цензурой. Кто конкретно против и
почему?».

Ответа – нет. Конечно, нет ответов и по
гигантским накопившимся проблемам в
сфере культуры, потому что обсуждение до-
клада Ольги Любимовой прошло, честно
говоря, бездарно, если пользоваться крат-
кими критическими оценками. Все злобо-
дневное, истинно важное – тонуло в обте-
каемых ответах. Когда была затронута тема
работы агитбригад в прифронтовой зоне,
ответ просто убил: «Работа с агитбригада-
ми сформирована в полном объеме. Мы
просчитываем вместе с Министерством
обороны все возможности участия творче-
ских деятелей: где-то приедут три человека,
а где-то – 150, где-то надо помочь в реаби-
литации бойцов, а где-то деятели культуры
выступают практически на новых террито-
риях», – рассказала министр. Только «про-
считываем» на девятом месяце и никак не
родим? 

Обернемся на опыт Великой Отечествен-
ной. Уже 23 июня 1941 года был составлен
план производства фильмов, и на фронт от-
правилась первая группа кинодокументали-
стов, чтобы 8 июля в «Союзкиножурнале»
№63 появились военные съемки. 250 кино-
операторов побывали на месте сражений, из
них почти 50 человек погибли на передовой.
В 1942 году на экраны вышел масштабный
документальный фильм «Разгром немецких
войск под Москвой». Авторами фильма ста-
ли Илья Копалин и Леонид Варламов. Они
обработали и смонтировали в единую карти-
ну съемки 15 фронтовых операторов. В своих
воспоминаниях И. Копалин рассказывал, что
работали над фильмом сутками, в суровые
декабрьские дни – в не топленных монтаж-
ных. Этот труд был высоко оценен прави-
тельством Советского Союза, авторы полу-
чили Сталинскую премию. В США фильм
показали в 1943 году под названием «Москва
наносит ответный удар». Уникальная доку-
ментальная история о трагедии и героизме
советского народа не оставила равнодушной
Американскую киноакадемию: впервые рус-

ские документалисты удостои-
лись «Оскара».

Карен Шахназаров отчасти
справедливо заметил на ток-
шоу, что в фильмах военных лет
больше агитации и пропаганды
– глубокое художественное
осмысление пришло позже, но
«это не значит, что мы не долж-
ны снимать такие фильмы, как
«Два бойца», – добавил режис-
сер. Да, не значит, а ведь не сни-
маем… К тому же первый пол-
нометражный фильм «Секре-
тарь райкома» Ивана Пырьева
был снят сверхоперативно в 1942
году, он рассказывает о героиз-
ме партизанского отряда (в анг-
лийском прокате – «Мы еще
вернемся» / We Will Come Back).
Позже он был отреставрирован
и до сих пор появляется на теле-
экранах. Где хоть подобие этого?
Специально делаю акцент на ки-
но, потому что Ольга Любимова
пришла на высокий пост именно
из этого департамента. Но мы не
видим за восемь месяцев подоб-
ных свершений на экранах, зато

услышали сплошную цифирь, как на партхо-
зактиве. 

КИНОАКТРИСА и заместитель ру-
ководителя фракции «Справедли-
вая Россия – За правду» Елена

Драпеко в своем выступлении, отметив хо-
рошую работу Министерства и обновле-
ние аппарата ведомства (?), робко обра-
тилась к развитию законопроектной дея-
тельности в сфере культуры и призвала
вернуться к разработке законов о культу-
ре, о ввозе и вывозе культурных ценно-
стей. Хочу добавить, что давно покрылся
плесенью отложенный закон о творческих
союзах, а проект «Основы государствен-
ной политики по сохранению и укрепле-
нию традиционных российских духовно-
нравственных ценностей» был неудачно
разработан министерством, атакован сон-
мом театральных и кинодеятелей и после
истерии в СМИ, под напором защиты
прав так называемых «свободных худож-
ников» (особенно старался Александр Ка-
лягин) 14 февраля, накануне объявления
СВО – был отложен сдавшимся мини-
стерством! 

А ведь секретариат Союза писателей на-
правлял министру культуры и разработчи-
кам документа письмо-поддержку. Одна-
ко, вцепившись в частности, противники
проекта поставили под удар саму суть до-
кумента – духовно-нравственное начало.
И я публично критиковал проект за то,
что в обширном документе не было ни
слова о государственной поддержке лите-
ратуры и чтения, но главное – при упоми-
нании о бесспорно необходимом госу-
дарственном заказе не были прописаны
механизмы его формирования и контроля
со стороны общества, традиционных твор-
ческих союзов. Однако министерство сда-
лось в принципе, выплеснув вместе с во-
дой самого ребенка. И вдруг в день бюро-
кратического отчета Любимовой как раз 9
февраля президент Владимир Путин
утверждает основы государственной по-
литики «по сохранению и укреплению
традиционных российских духовно-нрав-
ственных ценностей». Указ об этом был
опубликован на портале правовой инфор-
мации, но никак не отражен на высоком
заседании: а что же будет делать Мин-
культ по его реализации?! Какая-то стран-
ная, недопустимая в нынешних условиях
разбалансированность и несогласован-
ность действий властных структур. 

Главным достижением Минкульта Ольга
Любимова, судя по патетическим нотам, по-
считала то, что «ни один директор ни одно-
го театра не уехал, ни один директор ни од-
ного музея не уехал. И точно так же они би-
лись, оберегали свои коллективы».

Дожили…
Александр БОБРОВ,

секретарь Союза писателей России

Под тревожные сводки с фронтов
специальной военной операции,
под уверения, что мы закрепились
на левом берегу Днепра и еще бу-
дем наступать под Херсоном, ждал
честных сообщений о делах на
культурном фронте. Увы…

... ТАК ПОХОЖ
НА ХОЗАКТИВ

ЕщЕ одна 
грустная история
С десяток опустевших изб с прова-

лившимися крышами, неработаю-
щий магазин с зеркалом на фасаде,
сломанный таксофон и полинявший
триколор на бревенчатом сарае – это
рязанский поселок Тупик Ермишин-
ского района, в котором живут 13 по-
следних обитателей. Это крайний на-
селенный пункт на границе с Нижего-
родской областью. Больше полувека 

селяне так и жили на две области: в
одной числились, в другую ездили по
узкоколейке на учебу и другим надоб-
ностям. После развала СССР все по-
шло наперекосяк, работы не стало, и
жители Тупика разъехались кто куда.
Оставшиеся привыкли к спартан-
ским условиям, заготавливают на зи-
му дрова и никуда уезжать не соби-
раются.

До главной 
площади по ямам

Навигатор обманул. Вместо че-
тырех обещанных часов из Рязани
до Тупика удалось добраться толь-
ко за пять, да и то благодаря встре-
тившемуся пьяненькому водителю
«Газели». Он указал правильный
путь в объезд болотистой лужи на
улице Красная Горка в райцентре.
«Хех, вам тут не проехать. За поли-
цией направо, потом еще раз на-
право, тогда уж дуйте прямо и пря-
мо, а как по щебенке мимо разва-
лин протрясетесь, уже и приеха-
ли», – предрек он. Так и вышло.

Сперва показались поля и леса,
потом стены старинной Рожде-
ственской церкви без куполов за
рекой Мердушь, штук 15 разва-

лившихся и заросших травой до-
мов опустевшего поселка Милей-
ка, а потом и дорожный знак с на-
званием населенного пункта «Ту-
пик». Дорога тряская: поближе к
цивилизации – остатки асфальта,
затем щебенка с ямами, затем сно-
ва воспоминания об асфальте.

Центр Тупика – бревенчатое
здание, в одной половине которо-
го раз в неделю работает фельд-
шерский пункт, в другой – еще па-
ру лет назад был открыт магазин.
Над одной облупленной дверью
висит новенькая табличка от
Минздрава Рязанской области, ря-
дом с другой – запыленное зерка-
ло.

Метрах в пяти – уличный так-
софон с дырявым каркасом. Его
установили примерно в 2010 году,
но воспользоваться аппаратом бы-
ло невозможно, поскольку никто
не нашел в свободной продаже
карты для оплаты связи. С нача-
лом пандемии случилось чудо: он
внезапно заработал абсолютно
бесплатно. Правда, через три ми-
нуты общения отключался, но
можно было перезвонить и об-
щаться с абонентом из любой точ-
ки России еще три минуты. Спу-
стя год работы аппарат замолчал –
похоже, уже навсегда.

Об этом чуть позже рассказали
местные жители, а пока я иду по
пустынной улице и разглядываю
ржавую сельхозтехнику, которую,
удивительно, но никто до сих пор
не сдал на металлолом. Меня со-
провождают две козы.

Вдали улицы из-за поворота
появляется добротный сарай с
развевающимся триколором. Его
цвета уже еле угадываются. До-
рогу перебегает черная беремен-
ная кошка.

В тупике узкоколейки
Один из домов точно обитаем:

на окнах чистенькие занавески и
рыжий котенок без задней лапы,
который испуганно шмыгнул под
ворота. Где он получил увечье и
откуда пришел, хозяйка – бывшая
местная учительница Тамара Ту-
лякова не знает, да и выяснять не-
досуг: ко двору прибились еще пя-
теро кошек и котят. Она жалеет их
и подкармливает.

Заходим в типичную деревен-
скую избу с сенями, печью и дву-
мя комнатами. Водопровода нет,
газ в баллонах, деревянный сор-
тир во дворе. На одной стене боль-
шой комнаты ковер, на другой –
репродукция «Неизвестной» Ива-
на Крамского. В маленькой – ди-
ванчик и стационарный, един-
ственный на весь поселок теле-
фон. Он работает, если есть элек-
тричество.

Хозяйка открывает старый аль-
бом с заголовком «Летопись тру-
довой славы Мердушинского л/п
[лесопункта]» и начинает «по-
учительски»:

– Годом основания поселка
можно считать 1929 год, когда
началось строительство домов,
принадлежащих лесничеству.
Были построены здания общежи-
тия и конторы. Сначала лес руби-
ли и жгли уголь. Складывали
чурбаки по полтора метра, засы-
пали землей, остались от того
времени поломенные ямы. Так
жгли древесный уголь, он был
нужен для металлургического за-
вода в Выксе. Туда его и возили.
В Выксу же по узкоколейке вози-
ли лес.

«Летопись» Тамара Тулякова за-
брала из тупиковской школы на
память. Ее закрыли в 1998 году,
какое-то время школа стояла с рас-
пахнутыми дверьми. В бывших
классах, учительской и библио-

течной комнате валялись мусор,
брошенные книги и классные
журналы. Вскоре бревенчатый
сруб разобрали и вывезли на про-
дажу.

Тупик возник посреди леса, в
пяти километрах от границы с Ни-
жегородской (тогда еще Горьков-
ской) областью. Сезонные рабо-
чие появились там гораздо рань-
ше, примерно в 1919 году. Снача-
ла лес вывозили на телегах до же-
лезнодорожного пункта «17-й ки-
лометр», оттуда по узкоколейке в
Выксу. Спустя шесть лет узкоко-
лейку дотянули до лесозаготови-
тельного пункта в Рязанской обла-
сти. Она стала одной из примерно
десятка веток Выксунской узкоко-
лейной железной дороги. Дальше
этого железнодорожного пункта
ветка не шла, тупик.

Насколько многолюдным был
Тупик в годы его расцвета, кото-
рые пришлись на 60–80-е, никто
точно не знает. В начальной школе
и восьмилетке было по одному
классу, в каждом из которых учи-
лось по 30 с лишним учеников –
это уже больше 250 детей. В ка-
ких-то семьях было по два ребен-
ка, в каких-то ни одного. «Больше
600 человек точно», – пришла к
выводу Тулякова.

– Работал и клуб: кино крутили
всю неделю кроме понедельников,
танцы. Магазин с хорошими това-
рами – обеспечение у нас было по-
лучше городского. Сгущенка, ту-
шенка китайская «Великая стена»,
одежда, мебель. К нам начальство
из Ермиши ездило отовариваться.
Все товары для работников лесо-
заготовительной промышленно-
сти везли из Горького по узкоко-
лейке,  – вспоминает Тулякова. 

До недавнего времени пенсио-

нерка не нуждалась ни в чем: ря-
дом был муж, который мог на ма-
шине доехать до любого магазина
или аптеки, сын. Пару лет назад
все умерли один за другим: муж,
сын, дочь – от ковида. Тамара Ту-
лякова осталась одна. Только при-
блудные кошки во дворе напоми-
нают о том, что жизнь продолжа-
ется.

«Скорая 
к вам не поедет»

Почти в самом конце Тупика си-
дит на лавочке Людмила Галко и
изо всех сил отбрыкивается от на-
веденной на нее фотокамеры: «Я в
таком виде! Я ж не подготовилась!»
Это хозяйка черной беременной
Симки и сестра хозяина поблекше-
го флага над сараем. С Игорем Се-

довым увидеться так и не удалось,
он с самого утра уехал за грибами.
Мужчина до последнего работал на
местной железной дороге, пока на-
чальство не отдало приказ в 2002
году разбирать пути. Лес вокруг ис-
тощился, делянки выработали свой
ресурс. Сообщение с соседней
областью прекратилось.

Галко еще в середине 1980-х
уехала в Москву на заработки, да
так и осталась. Вернулась в 2012
ухаживать за престарелыми роди-
телями. Там, в столице, осталась
квартира, но зимовать она собира-
ется в Тупике.

– Сначала умерла мама, отец, 92-
летний Николай Николаевич Седов,
умер 21 сентября. Я медичке
[фельдшеру] позвонила, она мне:
«Я в отпуске, скорая к вам не по-
едет, обходитесь сами». Хорошо,
брат у меня поехал в лес, да вер-
нулся через два часа. Он и вызвал
[ритуальную службу], чтобы отца
побрили, переодели, потому что че-
ловек уже закоченел. Раньше скорая
приезжала, а после восемнадцатого
[года] стали такие проблемы. Наро-
ду меньше стало, зимой дороги за-
метает. Чистят, но только раз прой-
дут после снегопада, и все. Медич-
ка приезжает к нам каждый четверг.
Придут к ней три человека, давле-
ние померят, – рассказывает Галко.

– А если совсем плохо, что де-
лать? Ложиться и умирать? – удив-
ляюсь.

– Наверное, так получается
(смеется). Ближайшие терапев-
тическое и хирургическое отде-
ления были в Ермиши, но все за-
крыли, теперь только в Сасово,
отсюда 80 километров. Если вы-
звать скорую, не всегда поедет, к
старым людям вообще не ездят.
Говорят, дороги плохие, машина

одна на весь район. Находят, как
убедительно отказать, – отвечает,
пожимая плечами.

Старается посчитать оставших-
ся жителей – судя по всему, их
осталось 13. Совсем недавно бы-
ло побольше, но продавец Лидия
Маслова умерла от ковида, соцра-
ботник Наталья Гришина уехала в
другой район. Самая пожилая жи-
тельница – Анна Рожкова, ей ис-
полнилось 88, и она редко выхо-
дит из дома. Самому молодому
нет 60 лет, но он «деловой мужчи-
на», и его не застать. Когда стари-
ки были помоложе, к ним приво-
зили на лето внуков, сейчас и в
теплые месяцы народу больше не
становится.

На улице, которая тянется от
«главной площади» до самого ле-
са, остался единственный колодец
– из него приезжающий раз в не-
делю соцработник носит пенсио-
нерам воду. Лимит – четыре вед-
ра, но Тамара Тулякова, например,
жалеет сотрудницу и просит при-
носить всего два. Воду на мытье
посуды и полов она берет из боч-
ки – дождевую, либо набивает
снегом.

По вечерам на улицу «порой
выходить страшновато»: волки и
лисы пробегают по селу, особен-
но весной, когда им голодно.

Тулякова снова сверяется с запи-
сями, уже со своей «летописью», и
перечисляет: в этом году приезжа-
ли ученики из Красноярского края,
Норильска, Ермиши и Сасова, из
Выксы и других мест. В этом году
было чуть больше 70 человек, а бы-
вало и по 200 гостей – все урожен-
цы Тупика. Говорит, задумчиво гля-
дя вдаль, что никто не хотел
уезжать, да жизнь заставила:

– Когда здание школы разобра-
ли и продали, детей приходилось
в Ермишинский интернат сдавать
на всю неделю. Неделю там, а к
выходным сюда пешком. Кому это
понравится? Да и работы не ста-
ло.

Без связи, 
но с телевизором

Интернет в Тупике не ловит, со-
товой связи нет, из источников ин-
формации – основные каналы те-
левидения и приезжающая по вос-
кресеньям автолавка («Дорого де-
рут, наценка в треть городских
цен»). Галко любит смотреть ток-
шоу Андрея Малахова и «60 ми-
нут» с Ольгой Скабеевой, обяза-
тельно смотрит новости, следит за
событиями в Украине. Считает,
что «все мы делаем правильно»:

– Отношение к ситуации? По-
раньше надо было, наверное [на-
чать «спецоперацию»]. Вот кто-то
осуждает, говорит «зачем Путин
полез на Украину», но это не так.
Люди попросили помощи, как и в
Крыму. Поэтому он правильно сде-
лал, давно бы так. Люди [украин-
цы] сколько мучились, с какого го-
да? Вовремя помогли в Казахстане
[подавили протесты в январе 2022
года]. И что же, что Украина – дру-
гая страна, НАТО ведь уже при-
ближалось к границам России, они
уже сейчас по нашим бьют, а тогда
бы мы чего дождались, если еще
чуть-чуть? Не знаю, чем это закон-
чится, может, переговоры какие по-
могут, но ведь этот Зеленский за
ядерную войну.

Внезапно вспоминает, что пару
лет здесь работали украинцы: на
том самом месте, где остались
ржавые экскаваторы и кабина гру-
зовика, был ремонтный пункт
сельхозтехники. Этим занимался
местный предприниматель, остат-
ки техники – его собственность.
Они проработали до 2014 года и
уехали. Интересуюсь, насколько
сильно украинцы продвигали ан-
тирусские идеи, часто ли возника-
ли конфликты с местными.

– Не-ет, что вы, никаких кон-
фликтов, они еще и дрова помо-
гали нам колоть, работящими
были. Они все удивлялись, гово-
рят: «Какие дома у вас захолуст-
ные, у нас такого в деревне нет.
Что у вас тут, мужиков не хвата-
ет, что ли? И не сажаете вы ниче-
го». Они та-а-ак удивлялись. А
мы говорим, что дали нам эти до-
ма государство как временные,
они теперь и гниют.

Между тем солнце всполыхнуло
в последний раз и стало садиться.
Резко стемнело и похолодало. В
зеркале на бывшем магазине за-
мелькали призрачные существа в
белом – то козы все еще гуляют по
двум единственным улицам туда-
сюда. В конце одной непроходи-
мый лес, в конце другой лес непро-
ходимый. Тупик, одним словом.

Елена СЛОМИНА

Рязанская обл.

12 ноября 1837 года была открыта первая в России пасса-
жирская железная дорога – из Петербурга в Царское Село. На
ее прокладку ушло полтора года и силы почти 3000 человек.
Расстояние в 20 с лишним километров поезд преодолевал
примерно за полчаса. Первое время по будням поезда ходили
на конной тяге, и лишь по воскресеньям – на паровой. Пол-
ностью на паровозы перешли в апреле 1838 года. 

В народе за дорогой закрепилось название «увеселитель-

ная», так как поначалу ее считали чем-то вроде аттракциона.
Вообще отклик на появление новых путей сообщения был жи-
вой – изображения паровозов стали появляться на плакатах и
конфетных обертках. А в Александринском театре летом 1838
года даже поставили водевиль «Поездка в Царское Село по
железной дороге», где декорации изображали ж/д станцию, а
паровоз был практически действующим лицом, увозя влюб-
ленную пару к новой жизни.

РЖД – 1837 г. «Проворный» был первым

Рязанский поселок, который считался процветающим, а теперь почти вымер

Правительственный час о культуре

Точка на карте России
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10 ноября фракция КПРФ в 
Госдуме провела круглый 
стол на тему: «Актуальные 
вопросы совершенствова-
ния избирательного законо-
дательства». Представляем 
доклад депутата Госдумы 
фракции КПРФ, первого 
заместителя председателя 
Комитета Госдумы по госу-
дарственному строитель-
ству и законодательству 
Ю.П. СИНЕЛЬЩИКОВА.

– Почти все эксперты, незави-
симо от их партийной принадлеж-
ности и политической установки, 
заявляют, что российское законода-
тельство о выборах чрезмерно гро-
моздко и нестабильно. Оно допу-
скает двойные стандарты приме-
нения. В последние годы наблюда-
ется чрезмерное ужесточение прав 
в этой сфере, особенно права быть 
избранным. Существуют многочис-
ленные заявления о том, что рос-
сийская избирательная система 
является инструментом сохране-
ния власти правящей политической 
элиты. Все это, по мнению авто-
ров, является одним из важнейших 
факторов, который ведет к застою 
политической системы, росту недо-
верия к власти, взаимному отчуж-
дению государства и гражданского 
общества, появлению несистемной 
оппозиции.

Вопрос о коди-
фикации избира-
тельного законо-
дательства и соз-
дании Избиратель-
ного кодекса РФ 
стал широко обсуждаться в начале 
2000-х годов. В докладе Центриз-
биркома, опубликованном в октя-
бре 2000 г., отмечалось, что после 
прохождения очередного избира-
тельного цикла (т.е. после 2004 г.) 
можно будет решить вопрос о коди-
фикации избирательного зако-
нодательства. Однако реально к 
работе над кодексом никто не при-
ступил. В 2004 г. Центральная изби-
рательная комиссия утвердила 
программу исследований Науч-
но-методического совета, кото-
рая включала разработку концеп-
ции Избирательного кодекса РФ со 
сроком исполнения – второе полу-
годие 2006 г. В 2007 г. была принята 
новая программа, в которой подго-
товка концепции и структуры Изби-
рательного кодекса РФ запланиро-
вана на IV квартал 2008 г.

В ноябре 2016 года на науч-
но-практической конференции 
Э.А. Памфилова отметила, что 
«члены ЦИКа и многие эксперты 
склоняются к тому, что уже назрела 
необходимость формирования в 
России Избирательного кодекса». 
В 2017 году она сообщила, что рос-
сийское избирательное законода-
тельство может быть оформлено в 
Избирательный кодекс к следую-
щим выборам в Государственную 
думу в 2021 году (см. https://tass.
ru/politika/4055276).

4 июля 2018 года между Россий-
ским фондом свободных выборов 
и политологическим факультетом 
МГУ имени М.В. Ломоносова было 
подписано соглашение о начале 
работы над законопроектом «Изби-
рательный кодекс РФ». Централь-
ная избирательная комиссия РФ не 
является автором данной идеи, но 
однозначно ее поддержала.

«Разработка Избирательного 
кодекса является стратегической 
задачей развития законодательства 
в этой сфере», – заявила глава ЦИК 
Э.А. Памфилова на конференции, 
посвященной 25-летию избиратель-
ной системы в октябре 2018 года. По 
ее мнению, стоит задача решения 
проблем, которые назрели и пере-
зрели. По ее словам, Избиратель-
ный кодекс должен быть «четким, 
ясным и понятным» как для органи-
заторов, так и для участников выбо-
ров, прежде всего, избирателей.

Идея кодификации избиратель-
ного законодательства была вопло-
щена в конкретных проектах. Про-
ект Избирательного кодекса разра-
батывался общественными органи-
зациями: в 2010 году Ассоциация 
некоммерческих организаций «В 
защиту прав Избирателей «ГОЛОС» 
(внесена в реестр незарегистри-
рованных общественных объеди-
нений, выполняющих функции ино-
странного агента) подготовила свой 
проект. В 2017 году на Межпарла-
ментской ассамблее стран СНГ член 
Совета при Президенте РФ по разви-
тию гражданского общества и пра-
вам человека Игорь Борисов пред-
ставлял проект концепции Модель-
ного избирательного кодекса для 
государств-участников СНГ.

Полагаю, что Государственной 
думе пора, наконец-то, приступить 
к рассмотрению Кодекса незави-
симо ни от чего. Одновременно в 
Госдуме создать постоянно дей-
ствующую рабочую группу, кото-
рая занималась бы продвижением 
избирательного законодательства, 
в том числе и Кодекса.

Цели создания Избирательного 
кодекса (то есть итог, к которому 
мы придем) – обеспечить в стране 
реальную политическую конку-
ренцию. При этом нам предстоит 
решить следующие задачи (пройти 
шаги).

Осуществить систематизацию 
существующего законодательства. 
На сегодня в России избиратель-
ный процесс регулируется Консти-
туцией РФ и шестью федеральными 

законами. Действует мно-
жество региональных 
законов и актов органов 
местного самоуправле-
ния. Надлежит федераль-
ные законы свести в один 
акт с тем, чтобы при этом 
избежать как пробелов, 
так и дублирования.                  

Упростить правила, 
регулирующие изби-
рательные процедуры. 
По возможности изба-
виться от норм с излиш-
ней детализацией, слож-
ной системы отсылок, 
упростить малопонятный 
для избирателей и рядо-
вых членов избиратель-
ных комиссий язык напи-
сания правовых норм. 
Сегодня члены избира-
тельных комиссий вынуж-
дены постоянно зани-
маться расшифровыва-
нием смысла текста.              

Здесь также уместно 
говорить о необходимости 
избавления от массового 
лингвистического несо-
вершенства используе-
мых в законах терминов. В 
научной литературе их упоминается 
достаточно (см., например: Цветков 
В.В. Технико-юридическое несо-
вершенство основ федерального 
избирательного законодательства 

в России // Вестник Нижегородской 
академии МВД России, 2019). При-
веду лишь один «языковой шедевр», 
сформулированный в ст. 11.1 Феде-
рального закона №67: «Если како-
е-либо действие может (должно) 
осуществляться не позднее чем 
за определенное количество дней 
или за определенное количество 
дней до дня наступления како-
го-либо события, то соответственно 
последним днем или днем, когда 
данное действие может (должно) 
быть осуществлено, является день, 
после которого остается указанное 
в настоящем Федеральном законе 
количество дней до дня наступле-
ния соответствующего события».

Существенно обновить содержа-
ние законодательства. Здесь коди-
фикацию мы рассматриваем как 
процесс ревизии законодательства 
и практики его применения. Кодекс 
должен вобрать в себя целый ряд 
прогрессивных, но не реализован-
ных в законах в прежние годы по раз-
ным причинам идей, а также предло-
жения, которые возникают в ходе 
обсуждения нашего законопроекта.

Обеспечить стабильность зако-
нодательства. Рамочный Федераль-
ный закон «Об основных гарантиях 
избирательных прав и права на уча-
стие в референдуме граждан Рос-
сийской Федерации» 2002 г. дей-
ствует в 105-й редакции. Много-
численные изменения часто были 
вызваны подстраиванием выборов 
под определенные политические 
интересы. Примерами тому явля-
ются: снижение и позднее отмена 
порога явки; переход от смешанной 
к пропорциональной, а затем снова к 
смешанной избирательной системе 
на выборах депутатов Государствен-
ной думы РФ; отказ от выборов выс-
шего должностного лица субъекта 
РФ и возвращение к его выборам, 
но уже с введением муниципального 
фильтра, позволяющего правящей 
партии отбирать кандидатов на дан-
ную должность, и т.д.

Для обеспечения стабильно-
сти текст проекта Избирательного 
кодекса должен быть прорабо-
тан всеми партиями, Администра-
цией Президента, Правительством 
РФ. Полагаем, что после принятия 
в первом чтении его следовало бы 
обсудить на расширенных парла-
ментских слушаниях.   

Некоторые эксперты весьма 
скептически относятся к нашей 
попытке добиться принятия 
Кодекса. Вот что говорит в этой 
связи один из ведущих специали-
стов А.Е. Любарев: «В нынешних 
условиях я не вижу большого прока 
от внесения проекта в Госдуму. Или, 
точнее, прок один: у внесенного 
проекта больше шансов на широ-
кое обсуждение. Поскольку именно 
обсуждение сейчас главное. Обсуж-
дение с целью формирования 
широкого консенсуса оппозици-
онных сил по ключевым вопросам 
избирательного законодательства».

Разумеется, такого исхода 
исключать нельзя, однако эта цель 
перед нами и мною лично не стоит.

Таким образом, принятие Изби-
рательного кодекса РФ позволит 
создать внутренне непротиворечи-
вый, структурированный, удобный 
в применении, понятный каждому 
избирателю правовой акт, кото-
рый поднимет выборы, как инсти-
тут представительной демократии, 
на новый уровень доверия граж-
дан, а избирательное право смо-
жет называться самостоятельной 
правовой отраслью.

На сегодня в 40 государствах 
из 193 членов ООН приняты коди-
фицированные акты о выборах. 
Кодексы действуют в 15 субъектах 
Российской Федерации.

Мы полагаем, что будущий Изби-
рательный кодекс РФ не должен 
отрицать наличие и других законов 
о выборах.

Источниками нашего произведе-
ния являются прежде всего суще-
ствующие законы. Положения дей-
ствующих законов занимают более 
половины объема предлагаемого 

з а к о н о п р о е к т а . 
И с п о л ь з о в а н ы 
нормы междуна-
родного права. В 
работе над струк-
турой нам помогли 
и з б и р а т е л ь н ы е 

кодексы субъектов РФ и прежде 
всего кодексы города Москвы и 
Республики Татарстан. Значитель-
ное число положений мы позаим-
ствовали из Модельного избира-
тельного кодекса для государств – 
участников СНГ, а также из упомяну-
того выше проекта Избирательного 
кодекса РФ, который разрабаты-
вался под руководством А.Е. Люба-
рева, который вносился в Государ-
ственную думу фракцией «Спра-
ведливая Россия» в качестве зако-
нопроекта в 2012 году. Мы широко 
использовали судебную практику, 
а также труды известных экспертов 
в сфере избирательного законода-
тельства: С.А. Авакьяна, Ю.Б. Боча-
рова, Е.П. Дубровиной, Е.А. Лукья-
новой, А.Е. Любарева, Е.И. Колюш-
ина, Н.А. Михалевой. Значительное 
число статей в Кодексе сформу-
лированы по результатам анализа 
работы в избирательных кампа-
ниях последних лет многотысячной 
армии активистов КПРФ и сторон-
ников партии.

В ходе работы над проектом 
появился целый ряд вопросов, по 
поводу которых у нас в рабочей 
группе, сформированной в КПРФ, 
не было достигнуто единодушия. 
Вот некоторые из них:

– не следует ли применить наи-
менование «Кодекс Российской 
Федерации о выборах» вместо 
«Избирательный кодекс»?

– целесообразность введения в 
закон голосования «Против всех»;

– не следует ли исключить упо-
минание «референдум» из избира-
тельного законодательства;

– целесообразность введения 
запрета на вхождение в число чле-
нов избирательных комиссий госу-
дарственных и муниципальных слу-
жащих?

– допустимость ограничения 
пассивного избирательного права 
рамками, помимо тех, которые есть 
в Конституции (сейчас это ограни-
чение в Основном законе звучит 
так: «Не имеют права избирать и 
быть избранными граждане, при-
знанные судом недееспособными, 
а также содержащиеся в местах 
лишения свободы по приговору 
суда»  (ч. 3 ст. 32 Конституции РФ);

– организация голосования за 
рубежом и прежде всего организа-
ция работы избирательных комис-
сий, членами которых не могут 
быть лица с иностранным граждан-
ством (на сегодня за рубежом 1,85 
млн избирателей);

– включение в Кодекс правил об 
избирательном залоге;

– целесообразность введения 
обязательного голосования. Оно 
существует в 12 странах;

– не следует ли в целях борьбы 
с так называемыми «паровозами» 
установить правило о том, что 
отказ избранного лица занимать 
соответствующую должность не 
допускается?

– децентрализация, разделение 
функций избирательных комис-
сий между несколькими органами, 
имеющими узкую сферу деятель-
ности и т.д.

Часть из этих спорных новелл 
вошли в проект, а часть мы не вклю-
чили. Хотелось бы услышать аргу-
ментированные суждения по этим 
вопросам сегодня либо в после-
дующем, путем направления нам 
предложений.  

Работа над законопроектом не 
останавливается ни на один день. 
Мы рассматриваем поступающие 
во фракцию рекомендации, рабо-
таем над замечаниями, высказан-
ными в объемном отзыве, подго-
товленном Правовым управлением 
аппарата Государственной думы.                                       

В ближайшие дни приступим к 
анализу заключения Правитель-
ства РФ, которое скоро должно 
поступить.

Идет в рост армия безработных

«ДАЖЕ не потеря 
каких-то решений, 

потому что мы под дав-
лением ситуации будем 
вынуждены создавать сопо-
ставимые по качеству реше-
ния, а вот плотность конку-
ренции, мне кажется, что мы 
в моменте ощущаем вроде 
бы легкость в силу того, что 
нам полегче жить, но в пер-
спективе это будет большая 
проблема», – сказал Греф 
на форуме Finopolis.

Кроме того, глава Сбер-
банка заявил, что пока не 
видит признаков заверше-
ния кризиса в экономике. 
Однако, по словам этого 

господина, этот кризис 
делает жизнь более яркой и 
интересной, а в ближайшие 
годы она станет еще инте-
реснее (?!).

«Видим ли мы какие-то 
признаки конца кризиса? 
Я сказал, что не видно по 
одной простой причине: 
конец всегда приходит неза-
метно и, как правило, сзади. 
Поэтому мы его не видим», 
– цинично сострил он.

10 ноября о прекращении биз-
неса в России заявил японский 
автоконцерн Mazda. По данным 
Ассоциации европейского биз-
неса, продажи Mazda в России 
по итогам десяти месяцев теку-
щего года рухнули на 63,7%.

Нижний Новгород

Г. ГРЕФ

Конца кризиса не видно...

И банкирам взгрустнулось, но с ухмылкой

Глава Сбербанка Герман Греф считает, что уход с 
российского рынка крупных иностранных компаний 
может привести к «одному из самых долгосроч-
ных негативных последствий для россий-
ской экономики». Поскольку в результате пре-
кращения в России деятельности зарубежных ком-
паний конкуренция на рынке снижается, рассуждает 
последователь ельцинско-путинских рыночников.

РФ. «Тревожные  
чемоданчики»

Власти и руководство МЧС в 
регионах России массово реко-
мендовали россиянам собирать 
«тревожные чемоданчики». Такое 
заявление сделал замначаль-
ника МЧС по Калужской обла-
сти. Он рекомендовал собрать 
документы, лекарства, одежду и 
запас еды. С аналогичным обра-
щением выступил его коллега в 
Орловской области. В Орловской 
области рекомендовали купить 
фонарик, нож, иголки, нитки, 
радиоприемник, посуду, а также 
свисток. Сейчас объявления о 
необходимости готовить «трево-
жные чемоданчики» появились 
на подъездах домов в Ростов-
ской, Волгоградской областях 
и Татарстане. Также МЧС через 
СМИ обратилось к жителям Пен-
зенской и Ижевской областей. 

Иркутская область.  
Нападение  
на депутата- 
коммуниста

Нападение на депутата гор-
думы от КПРФ произошло в 
Шелехове. Неизвестный позво-
нил в дверь Николаю Шима-
новичу и нанес резаные раны, 
сообщил телеграм-канал «Крас-
ный Иркутск». Шиманович (член 
КПРФ) работает детским трене-
ром по хоккею. 

Красноярский край. 
Школы без медиков

Более 20 школ и детских 
садов Красноярска оказа-
лись без обеспечения пер-
вой помощи. В них обучаются 
свыше 16 тыс. детей. Власти 
края обратили на это внимание 
только после гибели одного из 
школьников. Подросток поте-
рял сознание на занятиях в 
школе «Комплекс Покровский» 
Красноярска. На место вызвали 
скорую, ребенок умер в боль-
нице, сообщили в прокуратуре. 

РФ. «ЕР» – проект  
закона: детям  
работать с 14 лет

Депутаты от «Единой России» 
внесли в Госдуму законопроект о 
разрешении детям работать с 14 
лет. Авторы утверждают, что под-
ростки стремятся к первому зара-
ботку, а также они смогут помо-
гать семье, которая оказалась в 
сложном финансовом положе-
нии из-за санкций. Партия вла-
сти загнала страну в экономиче-
ский коллапс, сделала большую 
часть населения безработными и 
бедными, а теперь надеются, что 
дети спасут народ от нищеты…

РФ. Бизнес  
уже в «обмороке»

Большая часть предприни-
мателей ощутила сокращение 
выручки, их предприятия нахо-
дятся в «полуобморочном или 
уже обморочном состоянии». Об 
этом говорят данные исследо-
вания, проведенного в аппарате 
уполномоченного по правам 
предпринимателей. По данным 
опроса, почти 70% предприни-
мателей заявили, что выручка 
упала, и их предприятия в кри-
зисе. Многие из них собираются 
закрыть бизнес или уже закрыли. 
Причиной называют снижение 
внутреннего спроса и ускоряю-
щуюся нищету населения.

Тюменская область. 
Массовое отравление 
школьников

В Тюмени в школе №5 дети 
массово отравились кишечной 
инфекцией. Прокуратура про-
вела проверку, возбуждено уго-
ловное дело, школу закрыли на 
карантин. По данным прокура-
туры, нарушения санитарно- 
эпидемиологических норм и 
правил обнаружены в деятель-
ности пищеблока школы и ком-
бината школьного питания 
«Центральный». Комбинат кор-
мит учеников в большинстве 
школ в Тюмени, а также постав-
ляет еду в городские больницы. 
Компания принадлежит админи-
страции города. Выручка компа-
нии в прошлом году составила 
1,2 миллиарда рублей. 

Кемеровская область. 
Сотрудники  
хлебокомбината  
сидят без зарплаты

Более 200 сотрудников 
«Ленинск-Кузнецкого хлебо-
комбината» в Кемеровской 
области не получили зарплату. 
Компания начала банкротиться. 
Задолженность перед 206 
сотрудниками превысила 14 
млн рублей. Предприятие пре-
кратило производственную дея-
тельность. «Ленинск-Кузнец-
кий хлебокомбинат» открылся в 
1932 году и был первым пред-
приятием по выпечке хлеба в 
Кемеровской области. 

2022�Социальная
�хроника

«Круглый стол» в Госдуме

Я РАБОТАЛ на Volkswagen в 
Нижнем Новгороде. С февраля 

мы, по понятным причинам, все 
«сидели на иголках». Иностранные 
компании начали уходить с рынка, 
и стало понятно: мы на очереди. 
Опасения скоро оправдались: уже 
в марте нам объявили, что завод 
уходит в простой из-за санкций. С 
этого момента нам выплачивают 
лишь часть зарплаты, но этих денег 
уже не хватает для нормальной 
жизни. Мало того, что не платят 
полный оклад, так еще и все над-
бавки. Моя зарплата складывалась 
из различных премий и надбавок. 
Теперь этого всего нет, и понятно, 
мой бюджет скукожился.

Жена работает кассиром в мага-
зине, у нее, слава Богу, пока про-
блем с работой нет, но зарплата 
мизерная. В любом случае поддер-
живать жизнь в прежней норме для 
себя и двоих детей стало сложнее. 
Не могу уж представить, как мы уму-
дрились собрать сыновей в школу. 
А впереди зима, они выросли, им 
нужно обновить теплую одежду. На 
это средств, скажем прямо, у нас 
уже нет. Строили отпускные планы, 
к которым делали накопления, – 
теперь уж об этом лучше не вспо-

минать, всё полетело в тартарары. 
Осталась только дачка, на которой 
мы, кстати, уже в этом сезоне выра-
стили побольше овощей, чтобы хоть 
как-то экономить на продуктах.

Несмотря на то, что зарплату 
урезали, мы все же надеялись, что 
хотя бы такой доход сохранится, 
а потом, глядишь, и завод возоб-
новит работу и будут платить как 
раньше. Но нас собрали и сооб-
щили, что предлагают работникам 
уволиться по собственному жела-
нию с выплатой 6 окладов. Сказать, 
что мы в шоке, – ничего не сказать. 
Стало ясно, что если не согласимся, 
то все равно будут увольнять. Мы 
все, конечно, ожидали, что такое 
может произойти, но только не сей-
час, когда в стране очень сложно. 
Думали, что компания будет искать 
какие-то пути продолжить работу 
в России хотя бы до Нового года. 
Видимо, не удалось, санкции, 
финансы кончаются – вот и решили 
уходить с концами.

Многие решили согласиться с 
предложенными условиями и уже 
начали искать новую работу. Но 
где ее сейчас искать: все заводы 
у нас стоят и даже если возобно-
вят работу, то точно не смогут при-

нять всех потерявших свои рабочие 
места из-за закрытия предприятий 
и бизнесов.  

В стране сейчас кризис, гря-
дет глухая безработица. И худ-
шее, что сейчас может произойти, 
– остаться «за воротами». Худшее 
произошло. Мы, пережившие 90-е, 
развал Советского Союза, приход к 
власти Ельцина с Гайдаром и Чубай-
сом, с ужасом думаем о том, что все 
это может вернуться. Только еще в 
худшем для народа варианте.

Мне сейчас 42 года, до пенсии 
вроде бы еще работать и рабо-
тать. Но перспектив никаких нет. 
И накоплений никаких нет. Ска-
жем, возьму я сейчас эти прощаль-
ные оклады, а дальше, как работу 
искать? Экономика сейчас такая, 
что навряд ли можно будет найти 
достойную замену прошлому месту. 
Жена говорит, что нужно переез-
жать в Москву или Петербург, мол, 
там работы больше, но не факт, что 
мы там сможем устроиться лучше, 
да и родителей старых не оставишь. 
Надежды?! Остается только верить 
в лучшее, но готовиться к худшему.

Николай ТРИБИЦЫН 

г. Нижний Новгород

Письмо нижегородца

Ю.П. СИНЕЛЬЩИКОВ, депутат Госдумы

КОДЕКС НАРОДНОЙ ЧЕСТИ


